
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

VIERNES 06 DE NOVIEMBRE, 2009 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 PLANEAN GASTO EN LO OSCURITO  

 

CARSTENS DENUNCIA ―EJÉRCITO DE 
CONTABLES‖  

 

HUYERON 15 MIL EMPRESARIOS DEL DF POR 
VIOLENCIA  

 

LLEGÓ LA RECESIÓN A ―SU FIN‖, SEGÚN 
FELIPE CALDERÓN  

 

LA CLÍNICA LE ROBÓ LA BEBÉ; LA PGJ SE LA 
RETUVO 2 AÑOS  

 

CEDIÓ LA RECESIÓN… NO LA 
DESCONFIANZA  

 

ALTAMENTE REGRESIVO, EL GASTO SOCIAL 
DE 2010 

 

FCH PRESUME FIN DE RECESIÓN; CAE 
CONFIANZA  

 

DECLARA CALDERÓN FIN DE LA RECESIÓN  

 

DECRETA FCH FIN DE LA RECESIÓN  

 

¡GRACIAS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* PREMIO NACIONAL DEL DEPORTE 2009 

REFORMA: LA SEP DESPEJÓ LAS DUDAS SOBRE LOS GANADORES DEL PREMIO NACIONAL 

DEL DEPORTE 2009, QUE ESTE AÑO, SERÁ PARA EL FUTBOLISTA CUAUHTÉMOC BLANCO, 
EL EX CLAVADISTA JOAQUÍN CAPILLA, LA CLAVADISTA PAOLA ESPINOSA, EL MARCHISTA 

ÉDER SÁNCHEZ Y EL ENTRENADOR DE LORENA OCHOA, RAÚL ALARCÓN, QUIENES 

RECIBIRÁN EL GALARDÓN DE MANOS DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN EL PRÓXIMO 20 

DE NOVIEMBRE. EL JURADO QUE ELIGIÓ A LOS GANADORES SE REUNIÓ ESTE JUEVES EN LA 

SEDE DE LA SEP. ASIMISMO, DESTACA QUE ESTE AÑO NO FUE LA CONADE QUIEN INFORMÓ 

EL NOMBRE DE LOS LAUREADOS. (REFORMA 17 Y 18-CANCHA, EL UNIVERSAL 7-DEPORTE, 

MILENIO 13-LA AFICIÓN, LA JORNADA 17-DEPORTES, LA CRÓNICA 41, EXCÉLSIOR PP Y 

8-ADRENALINA, EL FINANCIERO 45, EL ECONOMISTA 44, EL SOL DE MÉXICO 1 Y 6-
DEPORTES, OVACIONES 21-DEPORTES, LA RAZÓN 31, IMPACTO 30, LA PRENSA 24 Y 30, 

METRO 30-DEPORTES) 

* REFRENDA EJECUTIVO FEDERAL COMPROMISO CON LA EDUCACIÓN 

REFORMA: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN REFRENDÓ SU COMPROMISO CON LA 

EDUCACIÓN DE CALIDAD Y ASEVERÓ QUE SE TRATA DE UN ―DEBER IRRENUNCIABLE‖. SIN 

EMBARGO, RECONOCIÓ QUE SÓLO UNO DE CADA CINCO ASPIRANTES A LA EDUCACIÓN 

SUPERIOR TIENE ―ESPACIO O CHANCE‖ DE ENTRAR A LA UNIVERSIDAD. 

EXCÉLSIOR: ESTAS DECLARACIONES LAS OFRECIÓ DURANTE LA INAUGURACIÓN DEL 

CAMPUS TIJUANA DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA, DONDE TAMBIÉN 

ESTUVO PRESENTE EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, Y EL 

GOBERNADOR JOSÉ GUADALUPE OSUNA MILLÁN. (REFORMA 2-A, EXCÉLSIOR 12-A) 

* FORO PENSAR EN LA POLÍTICA HACIENDO POLÍTICA 

LA JORNADA: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE LA SEP, RODOLFO 

TUIRÁN, PARTICIPÓ COMO PONENTE EN EL CICLO PENSAR EN LA POLÍTICA HACIENDO 

POLÍTICA, CON MOTIVO DEL 45 ANIVERSARIO DE LA LICENCIATURA DE CIENCIAS POLÍTICAS 

Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA DE LA UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA, EN DONDE ASEVERÓ 

QUE AÚN NO EXISTE UNA ASIGNACIÓN PRESUPUESTAL CONCRETA, NO OBSTANTE, CONFÍA 

EN QUE ESTA SERÁ FAVORABLE ―PARA LA EDUCACIÓN EN GENERAL Y LA SUPERIOR EN 

PARTICULAR‖. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11REF061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR061109
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EN OTRO TEMA, INDICÓ QUE ALREDEDOR DE MEDIO MILLÓN DE JÓVENES ESTUDIAN EN 

CERCA DE 2 MIL CENTROS EDUCATIVOS DE NIVEL SUPERIOR QUE NO SE HAN SOMETIDO A 

PROCESOS DE EVALUACIÓN Y ACREDITACIÓN DE SU CALIDAD, LO CUAL HA GENERADO 

REZAGOS Y PROBLEMAS QUE SON URGENTES DE RESOLVER. ENTRE OTROS, MENCIONÓ LA 

INSUFICIENTE COBERTURA ANTE UNA DEMANDA CRECIENTE, ADEMÁS DE LA INEQUIDAD EN 

EL ACCESO A ESTOS ESPACIOS, LOS CIRCUITOS DIFERENCIADOS DE CALIDAD Y LOS 

PROBLEMAS FINANCIEROS DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS. 

MÁS AÚN, ABUNDÓ QUE LOS NIVELES DE DESEMPLEO ENTRE LOS RECIÉN EGRESADOS SON 

ELEVADOS, DE ALREDEDOR DEL 13 POR CIENTO CONTRA 4.5 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN 

EN GENERAL. ADEMÁS, DETALLÓ QUE 28.7 POR CIENTO DE LOS QUE TIENEN LICENCIATURA 

NO CUENTAN CON PRESTACIONES, MIENTRAS QUE QUIENES TIENEN MAESTRÍA TIENEN UN 

PORCENTAJE DE 20.9 POR CIENTO, Y ENTRE LOS QUE TIENE EL GRADO DE DOCTOR ES DE 

20.8 POR CIENTO. (LA JORNADA 41) 

* UN VISTAZO.- PIDEN TRANSPARENCIA EN EDUCACIÓN 

REFORMA: EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN DE LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS, SEÑALÓ QUE PARA MEJORAR LA EDUCACIÓN EN MÉXICO ES ESENCIAL QUE SE 

COMIENCE A TRABAJAR ―EN CÓMO DESARROLLAR UNA CULTURA DE LA RENDICIÓN DE 

CUENTAS, DE LA EFICACIA Y EFICIENCIA CON LA QUE SE INVIERTEN ESOS RECURSOS‖. 

(PÁG. 2-A) 

* UN VISTAZO.- EXIGEN TERMINAR ALIANZA EJECUTIVO-SNTE 

REFORMA: EL ACADÉMICO DE LA UNAM, ROBERTO RODRÍGUEZ, SEÑALÓ QUE ES 

NECESARIO QUE EL GOBIERNO FEDERAL ―ANIQUILE‖ LA ALIANZA QUE MANTIENE CON LA 

LÍDER DEL SNTE, ELBA ESTHER GORDILLO, SI ES QUE SE QUIERE MEJORAR LA 

EDUCACIÓN, PUES ESTE SE TRATA MÁS DE UN PACTO POLÍTICO QUE DE UNA ALIANZA 

EDUCATIVA, LO QUE TAMBIÉN HA PERMITIDO QUE EL SNTE SE HAYA ―EMPODERADO‖. 
(PÁG. 2-A 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* EN PUERTA, PERSONALIDAD JURÍDICA DEL CONACULTA 

MILENIO: LA PRESIDENTA DEL CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR, DESCARTÓ TOTALMENTE 

QUE DEBIDO A LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL SE VAYAN A SACRIFICAR LOS PROYECTOS 

ARTÍSTICOS, CULTURALES O EDUCATIVOS QUE SE TIENEN CONTEMPLADOS.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07REF061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09REF061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF061109
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INCLUSO, REFIRIÓ QUE ―ENFRENTAREMOS LA CRISIS CON BUENAS IDEAS Y 

RESPONSABILIDAD. SOY OPTIMISTA Y MUY TRABAJADORA, ENCONTRAREMOS MUCHAS 

POSIBILIDADES‖. AGREGÓ QUE LAS ACTIVIDADES SUSTANCIALES SEGUIRÁN SIENDO 

INTOCABLES, POR LO QUE SE ANALIZA EN QUÉ ÁMBITOS SE PUEDE AHORRAR Y VERIFICA 

CUÁLES SON LAS ÁREAS QUE PODRÍAN TENER MÁS DESARROLLO. 

ASIMISMO, ASEGURÓ QUE A 20 AÑOS DE SU FUNDACIÓN, EL ORGANISMO QUE LIDERA ESTÁ 

LISTO PARA LA ELABORACIÓN DE SU MARCO JURÍDICO, LO QUE LE PERMITIRÁ AUTONOMÍA 

DE GESTIÓN Y UNA APLICACIÓN ADECUADA DE LOS RECURSOS PÚBLICOS. ADMITIÓ QUE 

LOGRAR ESTO NO HA SIDO TAREA FÁCIL, PUES PRIMERO SE TUVO QUE PONER EN ORDEN Y 

COMPRENDER SU FUNCIONAMIENTO. ADELANTÓ QUE LA PROPUESTA TIENE UN AVANCE DE 

80 POR CIENTO, POR LO QUE EL PRÓXIMO AÑO PODRÍA QUEDAR LISTA SU APROBACIÓN EN 

LA CÁMARA DE DIPUTADOS. ASÍ, EXTERNÓ, ―VAMOS A HACER LOS CAMBIOS NECESARIOS 

PARA MEJORAR LA POLÍTICA CULTURAL DEL SIGLO XXI‖. (MILENIO 42-CULTURA, 

REFORMA 25-CULTURA, EL UNIVERSAL 22-KIOSKO, LA JORNADA 4-CULTURA, LA 

CRÓNICA 38, EXCÉLSIOR 8-COMUNIDAD, EL ECONOMISTA 2, LA RAZÓN 25) 

* REUNIÓN DE MARIO MOLINA CON DIPUTADOS 

LA JORNADA: LA COMISIÓN DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS 

RECIBIÓ AL CIENTÍFICO Y PREMIO NOBEL DE QUÍMICA 1995, MARIO MOLINA, QUIEN 

CONVOCÓ A TODOS LOS ACTORES DEL PAÍS A INVERTIR EN LAS ÁREAS DEL CONOCIMIENTO, 
PORQUE SI SE ASPIRA A COMPETIR EN EL MERCADO MUNDIAL, DIJO, ES NECESARIO 

IMPLEMENTAR PROGRAMAS EDUCATIVOS INNOVADORES. ―ESTAMOS ANTE UNA GRAN 

OPORTUNIDAD DE DESARROLLAR LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA E INCULCAR SU 

IMPORTANCIA EN LAS NUEVAS GENERACIONES. ES POSIBLE LOGRAR UN CAMBIO EN LA 

FORMA DE IMPARTIR LA ENSEÑANZA, QUE NOS PERMITA SALIR DEL REZAGO DE VARIAS 

GENERACIONES PARA TENER GENTE MEJOR PREPARADA‖, ASEVERÓ. 

ADEMÁS, SOSTUVO QUE ES NECESARIO TRABAJAR EN EQUIPO, PREOCUPARSE POR EL BIEN 

DE LA COMUNIDAD E IMPULSAR LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE A TRAVÉS DE UNA 

POBLACIÓN MÁS EDUCADA Y CAPACITADA. POR SU PARTE, EL PRESIDENTE DE LA 

COMISIÓN, REYES TAMEZ GUERRA, ANUNCIÓ QUE SE BUSCARÁ ETIQUETAR RECURSOS DEL 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2010 A FIN DE IMPLEMENTAR EN LAS 

ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA EL SISTEMA DE APRENDIZAJE VIVENCIAL E INDAGATORIAS 

DE LA CIENCIA. 

ASIMISMO, REFIRIÓ QUE EL ÓRGANO LEGISLATIVO PRETENDE ROMPER CON PROBLEMAS 

FUNDAMENTALES EN MATERIA DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA, PORQUE SI NO SE CUENTA CON 

LA INFORMACIÓN DISPONIBLE DE LOS PROBLEMAS QUE ENFRENTA LA COMUNIDAD 

CIENTÍFICA DEL PAÍS, SUS INTEGRANTES ESTÁN EN DESVENTAJA EN EL PROCESO DE 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05JOR061109
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DESARROLLO NACIONAL. FINALMENTE, DEJÓ EN CLARO QUE YA SE TOMÓ EL ACUERDO PARA 

NO PERMITIR UNA REDUCCIÓN EN EL GASTO PARA EDUCACIÓN SUPERIOR, CIENCIA Y 

TECNOLOGÍA. (PÁG. 38) 

* PUGNAN POR EQUIDAD DE GÉNERO EN INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA 

LA CRÓNICA: LA PRESIDENTA DE LA ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIAS, ROSAURA RUIZ, 
SEÑALÓ QUE PARA LOGRAR LA EQUIDAD DE GÉNERO EN MATERIA DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

NECESITA DE MAYORES RECURSOS ENFOCADOS AL AUMENTO DEL NÚMERO DE BECAS Y CON 

MONTOS MAYORES DEL CONACYT PARA MUJERES, PUES LA DESIGUALDAD DE 

OPORTUNIDADES EN ESTE RUBRO, DIJO, CONTINÚA COMO UNA CONSTANTE EN EL PAÍS, NO 

OBSTANTES QUE SU INCLUSIÓN EN ESTAS ACTIVIDADES SON UNA CONDICIÓN MÍNIMA PARA 

EL DESARROLLO. UNA MUESTRA DE LA INEQUIDAD EN EL PAÍS, APUNTÓ, SE REFLEJA EN QUE 

SÓLO 22 POR CIENTO DE LOS MIEMBROS DE LA AMC SON MUJERES. 

DURANTE LA CEREMONIA DE ENTREGA DE LAS BECAS PARA MUJERES EN LA CIENCIA 

L’ORÉAL-UNESCO-AMC, REFIRIÓ QUE LAS CIENTÍFICAS, ADEMÁS, ABANDONAN LA 

POSIBILIDAD DE SER GRANDES INVESTIGADORAS EN LAS PRIMERAS ETAPAS DE SU 

CARRERA, EN UNA TASA MAYOR A LOS HOMBRES, Y POCAS LOGRAN EL RECONOCIMIENTO Y 

COLOCARSE EN PUESTOS DIRECTIVOS. EN EL EVENTO TAMBIÉN ESTUVO PRESENTE LA 

PRIMERA DAMA, MARGARITA ZAVALA, QUIEN RECONOCIÓ QUE LA IGUALDAD DE 

OPORTUNIDADES PARA LAS MUJERES HAN MEJORADO EN MUCHOS ASPECTOS, EN CIENCIA 

EXISTE AÚN UNA GRAN DEUDA CON LAS MUJERES Y CON EL PAÍS. (PÁG. 40) 

* APOYARÁ IPN PARO NACIONAL DEL SME 

LA JORNADA: ESTUDIANTES DE LA ESCUELA SUPERIOR DE INGENIERÍA MECÁNICA 

ELÉCTRICA DEL IPN APROBARON PARTICIPAR EN EL PARO DE LABORES CONVOCADO POR 

EL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS PARA ESTE 11 DE NOVIEMBRE Y SUMARSE A 

LAS ACCIONES DE PROTESTA POR LA EXTINCIÓN DE LUZ Y FUERZA DEL CENTRO. EN TANTO, 
CONTINUARON LAS ASAMBLEAS EN ESCUELAS SUPERIORES DE ESA CASA DE ESTUDIOS, 
DONDE SE ACORDÓ INTENSIFICAR LA JORNADA INFORMATIVA CON EL FIN DE CONVOCAR AL 

MAYOR NÚMERO POSIBLE DE ALUMNOS, DOCENTES Y TRABAJADORES A QUE PARTICIPEN EN 

EL PARO DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS PREVISTO PARA LAS PRIMERAS HORAS DEL PRÓXIMO 

MIÉRCOLES. (PÁG. 12-A) 

* ESCUELAS AFECTADAS POR LAS LLUVIAS 

OVACIONES: ESTE VIERNES, SÓLO LOS ALUMNOS DE SEXTO GRADO DE LA ESCUELA 

PRIMARIA ―GERTRUDIS ARMENDÁRIZ‖, EN LA DELEGACIÓN GUSTAVO A. MADERO, SE 

REINCORPORARÁN A SUS ACTIVIDADES ACADÉMICAS, PUES EL PLANTEL AÚN SE 

ENCUENTRA EN PROCESO DE LIMPIEZA Y REHABILITACIÓN, PERO YA HAY CONDICIONES 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/lS06CRO061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07JOR061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S08OVA061109
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PARA RECIBIR A LOS MENORES DE ESE GRADO. POR SU PARTE, EL JEFE DELEGACIONAL, 
VÍCTOR HUGO LOBO, AFIRMÓ QUE LOS 19 PLANTELES ESCOLARES QUE FUERON 

AFECTADOS EN LA DEMARCACIÓN YA FUERON LIMPIADOS Y DESINFECTADOS. (EL 

UNIVERSAL 4-A, OVACIONES 8) 

* TOMAN EDIFICIO DE EDUCACIÓN EN MICHOACÁN 

EL SOL DE MÉXICO: DURANTE LA TOMA DEL EDIFICIO CENTRAL DE LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN DE MICHOACÁN, EL REPRESENTANTE DE LA DIRECCIÓN COLECTIVA ESTATAL 

DEMOCRÁTICA, DENUNCIÓ QUE ALREDEDOR DE SEIS MIL ESTUDIANTES DE PRIMER 

SEMESTRE DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR ABANDONARON SUS ESTUDIOS PORQUE LAS 

AUTORIDADES EDUCATIVAS NO LES HAN ENTREGADO SUS CERTIFICADOS DE SECUNDARIA, 
PUES EN LA DEPENDENCIA AÚN NO SE HAN RESUELTO LOS DOBLES NOMBRAMIENTOS DE 

DOCENTES, DIRECTIVOS, SUPERVISORES Y JEFES DE SECTOR, PROBLEMÁTICA QUE IMPIDE 

QUE LOS DOCUMENTOS DE VALIDEZ DE ESTUDIOS SE EXPIDAN EN TIEMPO Y FORMA. (PÁG. 4-
REPÚBLICA) 

* REPRUEBAN DOCENTES MEXIQUENSES EXAMEN DE ACTUALIZACIÓN 

EL SOL DE MÉXICO: EL JEFE DEL DEPARTAMENTO DE CAPACITACIÓN Y ACTUALIZACIÓN 

DOCENTE DE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN EN LA ENTIDAD, RENÉ DOMÍNGUEZ BADILLO, 
DIO A CONOCER QUE DE LOS 53 MIL DOCENTES DEL SUBSISTEMA EDUCATIVO DEL ESTADO 

DE MÉXICO QUE SE INSCRIBIERON EN LOS EXÁMENES DE ACTUALIZACIÓN DE MAESTROS EN 

SERVICIO QUE APLICA LA SEP, 23 MIL LO PASARON, 206 DE ELLOS CON CALIFICACIÓN DE 

10, MIENTRAS QUE 17 MIL LO REPROBARON, EN TANTO QUE EL RESTO NO PRESENTÓ 

FINALMENTE LA EVALUACIÓN. ESTO LO DIJO, EN ENTREVISTA PREVIA A LA ENTREGA DE 

RECONOCIMIENTOS AL MÉRITO ACADÉMICO 2007-2008 A LOS 206 DOCENTES DEL 

SUBSISTEMA EDUCATIVO ESTATAL QUE OBTUVIERON CALIFICACIÓN DE EXCELENCIA EN EL 

EXAMEN NACIONAL DE ACTUALIZACIÓN. 

ANTE ELLO, EXTERNÓ QUE SE LLEVAN A CABO ACCIONES Y PROCEDIMIENTOS PARA 

FORTALECER LA FORMACIÓN CONTINUA Y SUPERACIÓN PROFESIONAL DE LOS MAESTROS, 
APLICADO POR LA SEP A DOCENTES EN SERVICIO DE TODO EL PAÍS, PARA QUE EN LA 

SIGUIENTE EVALUACIÓN LOS RESULTADOS MEJOREN. SE PRETENDE FORTALECER CURSOS 

DE ACTUALIZACIÓN AUNADO A QUE LOS 25 CENTROS DE MAESTROS DEL SUBSISTEMA 

EDUCATIVO ESTATAL TRABAJAN EN UN PROYECTO DE FORMACIÓN CONTINUA. (PÁG. 4-
REPÚBLICA) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09SOL061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10SOL061109
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* CONVENIO DE COLABORACIÓN UNAM–ITESM 

LA JORNADA: LA UNAM Y EL TECNOLÓGICO DE MONTERREY FIRMARON UN CONVENIO DE 

COLABORACIÓN CON EL PROPÓSITO DE LLEVAR A CABO ACCIONES CONJUNTAS Y 

FORTALECER SU VINCULACIÓN EN BENEFICIO DE LOS OBJETIVOS DOCENTES, CIENTÍFICOS Y 

CULTURALES DE CADA UNA DE ELLAS. EL PACTO COMPRENDE LA REALIZACIÓN DE 

PROYECTOS CONJUNTOS DE INVESTIGACIÓN, EN CUALQUIERA DE LAS RAMAS DE INTERÉS 

COMÚN Y LA COLABORACIÓN PARA EL DESARROLLO CIENTÍFICO TECNOLÓGICO ENFOCADO A 

LA GENERACIÓN DE PATENTES Y PROTOTIPOS, GENERACIÓN DE MODELOS DE NEGOCIO, 
TRANSFERENCIA Y LICENCIAMIENTO DEL CONOCIMIENTO. 

EL CONVENIO SE FIRMÓ EN EL MARCO DE LA GIRA DEL RECTOR DE LA MÁXIMA CASA DE 

ESTUDIOS, JOSÉ NARRO ROBLES, POR MONTERREY, EN LA QUE INCLUYÓ UNA VISITA AL 

CAMPUS DEL ITESM PARA OFRECER UNA CONFERENCIA MAGISTERIAL, Y AFIRMÓ QUE LA 

UNIVERSIDAD PÚBLICA Y LA PRIVADA NO SON EXCLUYENTES Y EL GRAN RETO QUE TIENEN ES 

EL DESARROLLO DE SUS ACTIVIDADES CON PERTINENCIA SOCIAL Y, EN ESPECIAL, CON 

ATENCIÓN A LAS NECESIDADES Y PROBLEMAS DEL ENTORNO. EL EVENTO TAMBIÉN ESTUVO 

ENCABEZADO POR EL RECTOR DEL TEC, RAFAEL RANGEL SOSTMANN. (LA CRÓNICA 40, 

LA JORNADA 41) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* ASEGURA CALDERÓN QUE TERMINÓ LA RECESIÓN 

LA JORNADA: AL INAUGURAR EL FORO ECONÓMICO BLOOMBERG MÉXICO 2010. 
SUPERANDO LA CRISIS CREDITICIA, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ASEGURÓ QUE 

DURANTE EL TERCER TRIMESTRE DEL AÑO LA ECONOMÍA REGISTRÓ UN CRECIMIENTO DE 2.7 

POR CIENTO Y EN OCTUBRE SE GENERARON 80 MIL NUEVOS EMPLEOS, CON LO QUE EL PAÍS 

SALIÓ DE LA RECESIÓN. ASIMISMO, ADELANTÓ QUE TRABAJARÁ FUERTEMENTE PARA QUE 

LA RECUPERACIÓN CONTINÚE, CON LA POSIBILIDAD DE QUE LA ECONOMÍA CREZCA POR LO 

MENOS 3 POR CIENTO EN 2010. 

―ESTE RESULTADO ES UNA MUY BUENA NOTICIA, PORQUE IMPLICA EL FIN DE LA RECESIÓN, 
DE LA CONTRACCIÓN ECONÓMICA EN EL PAÍS Y TRABAJAMOS FUERTEMENTE PARA QUE ESTA 

RECUPERACIÓN CONTINÚE Y SE AMPLÍE EN LOS AÑOS VENIDEROS‖, PUNTUALIZÓ. 
ASIMISMO, APROVECHÓ EL FORO PARA FELICITAR A LOS LEGISLADORES QUE MANTUVIERON 

UN DEBATE ABIERTO Y PLURAL EN LA TOMA DE DECISIONES RELACIONADAS CON LOS 

PROBLEMAS ESTRUCTURALES, COMO LA CAÍDA EN LOS INGRESOS PÚBLICOS. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11JOR061109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01JOR061109
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SOBRE LA LEY DE INGRESOS, SUBRAYÓ QUE ―PERMITE EVITAR UNA PÉRDIDA O UN 

DETERIORO EN LA SOLIDEZ DE LAS FINANZAS PÚBLICAS, Y VA A POSIBILITAR QUE SE 

FORTALEZCAN LOS INGRESOS NO PETROLEROS DEL PAÍS... ALGO DIFÍCIL, SÍ, PERO 

NECESARIO‖, SUBRAYÓ. ASÍ, RESALTÓ QUE DURANTE EL RESTO DE SU MANDATO SE 

IMPULSARÁN OTRAS REFORMAS QUE PERMITIRÁN A MÉXICO ―DAR UN VERDADERO SALTO AL 

DESARROLLO―, ENTRE LAS QUE SE CONTEMPLAN LA LABORAL, AL SECTOR FINANCIERO, 
UNA DE SEGUNDA GENERACIÓN DEL SECTOR ENERGÉTICO, EN MATERIA DE COMPETENCIA 

ECONÓMICA, AL SECTOR TELECOMUNICACIONES, ASÍ COMO SEGUIR REFORZANDO ―LA 

LUCHA POR LA SEGURIDAD DE LOS MEXICANOS‖. (TITULAR Y 20) 

 

* PLANEACIÓN DEL PRESUPUESTO 2010 

REFORMA: ESPECIALISTAS EN FINANZAS Y LA ONG FUNDAR DENUNCIARON QUE LA 

DETERMINACIÓN DEL GASTO EN MÉXICO ES OPACA PORQUE EL PODER LEGISLATIVO NUNCA 

PARTICIPA EN LA NEGOCIACIÓN DE LOS RECURSOS QUE SE REALIZA ENTRE LOS 

ORGANISMOS QUE CONFORMAN EL SECTOR PÚBLICO Y LA SECRETARÍA DE HACIENDA, PUES 

ESTA OPERACIÓN SE REALIZA COMO PARTE DE LOS ACUERDOS POLÍTICOS DEL 

PRESUPUESTO. ―SABEMOS QUE SE INTERCAMBIAN OFICIOS DONDE LAS SECRETARÍAS 

EXPLICAN CUÁNTO Y POR QUÉ NECESITAN MÁS RECURSOS, PERO ÉSTOS TAMPOCO SON DE 

DOMINIO PÚBLICO‖, INDICÓ JOSÉ MARÍA MARÍN, EXPERTO EN PRESUPUESTO Y POLÍTICAS 

PÚBLICAS. 

DE ACUERDO CON LA ÚLTIMA EVALUACIÓN DEL ÍNDICE DE PRESUPUESTO ABIERTO, 
ELABORADO POR EL INTERNATIONAL BUDGET PARTNERSHIP Y DEL QUE FORMA PARTE 

FUNDAR, MÉXICO OBTUVO UNA CALIFICACIÓN DE 54, EN UNA ESCALA DEL 1 AL 100, 

DEBIDO A LA FALTA DE CANTIDAD DE INFORMACIÓN DISPONIBLE AL PÚBLICO SOBRE LOS 

DOCUMENTOS PRESUPUESTARIOS, INCLUYENDO LA MALA CALIDAD DE LOS CONTENIDOS. 
ADEMÁS, AUNQUE EN MÉXICO EXISTE UN SISTEMA DE EVALUACIÓN DE DESEMPEÑO PARA 

VALORAR LA ASIGNACIÓN DE RECURSOS, SE DESCONOCE SI SE ESTÁ UTILIZANDO. 

(TITULAR) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04REF061109
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SE DAN A CONOCER LOS GANADORES DEL PREMIO 
NACIONAL DE DEPORTES 2009 

05 noviembre 2009 

 

El Secretario de Educación Pública y Presidente del Consejo de 
Premiación, Maestro Alonso Lujambio, con fundamento en lo dispuesto en los 
artículos 16, 19 y 58 de la Ley de Premios, Estímulos y Recompensas Civiles, 
y en el marco de la Convocatoria para el Premio Nacional de Deportes, 
edición 2009, envió al Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, 
para su resolución definitiva, las propuestas de los galardonados con dicha 
distinción, de conformidad con los dictámenes de los Jurados, en los 
siguientes términos: 

Campo I. Actuación y trayectoria destacada en alguna modalidad 
deportiva: 

Categoría Deportista: 

Deporte No Profesional: Paola Milagros Espinosa Sánchez; Joaquín 
Capilla y Pérez Monton; Heraclio Eder Sánchez Terán. 

Deporte Profesional: Cuauhtémoc Blanco Bravo. 

Deporte Paralímpico: El Jurado no presentó propuesta de candidato a 
ser galardonado. 

Categoría Entrenador: Rafael Alarcón Menchaca. 
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Campo II. El fomento, protección o el impulso de la práctica de los 
deportes: 

Antonio Argüelles Díaz González. 

La resolución definitiva por parte del Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa, será publicada en el Diario Oficial de la Federación. 

Se anexa la lista de los jurados que participaron en la edición 2009 del 
Premio Nacional de Deportes: 

INTEGRANTES DEL JURADO 

I. GRUPO DE MEDALLISTAS OLÍMPICOS Y PARALÍMPICOS 

Jesús Gómez Portugal Montenegro 

Medallista Olímpico 1980 

II. GRUPO DE PREMIOS NACIONALES 

María José Alcalá Izguerra  

Premio Nacional 1994 

III. GRUPO MEDIOS DE COMUNICACIÓN 

A) Prensa 

Marisol Hernández Mueller 

Editora de Deportes del periódico El Día 

B)          Radio 

Jorge Pietrasanta Castañeda 

Director de Deportes del Grupo ACIR 
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C)           Televisión 

Antonio Rosique Cedillo 

Televisión Azteca 

Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte 

José Manuel Youshimatz Sotomayor  

Subdirector General de Calidad para el Deporte de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte 

Comité Olímpico Mexicano, A.C. 

Eduardo Gorráez Larrinaga 

Director del Centro Deportivo Olímpico Mexicano 

Confederación Deportiva Mexicana, A.C. 

Jesús Chichino Lima 

Director General del Instituto de Desarrollo Deportivo para 
Especialistas de Alta Competencia 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 25 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 CANCHA 17 
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06/11/09 CANCHA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 CANCHA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL PP-10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 19 
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06/11/09 NACIONAL 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 NACIONAL 24 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 COMUNIDAD 1-8 
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06/11/09 COMUNIDAD 8 
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06/11/09 COMUNIDAD 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 ADRENALINA PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 ADRENALINA 8 
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06/11/09 ADRENALINA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 FUNCIÓN 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 FUNCIÓN 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 POLÍTICA 8 

Es el primer ―ensayo rumbo a la huelga política‖, advierten 

VAN AL PARO CÍVICO CONTRA LA EXTINCIÓN DE 
LUZ Y FUERZA 

Participarán sindicalistas, campesinos, maestros y estudiantes 

 
ASISTENTES A LA ASAMBLEA DE LA RESISTENCIA POPULAR BRINDAN SU APOYO 

TOTAL A LOS ELECTRICISTAS FOTO FRANCISCO OLVERA 

 
PATRICIA MUÑOZ Y FABIOLA MARTÍNEZ 

En la segunda asamblea de la resistencia popular, organizaciones sindicales, 
campesinas, estudiantiles y sociales acordaron sumarse al ―paro cívico 
nacional‖ propuesto por el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) para el 
11 de noviembre, y anunciaron que éste será el primer ―ensayo rumbo a  la 
huelga política‖. 

Una vez más, exigieron la derogación del decreto de extinción de Luz y 
Fuerza del Centro (LFC) y la salida de la Policía Federal de las instalaciones 
de la empresa. Algunos reclamaron la ―renuncia de Felipe Calderón‖. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 POLÍTICA 8 

El plan de acción incluye el paro promovido por los sindicatos y la suspensión 
de labores en planteles de educación básica en las que tiene influencia la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), así como 
en instituciones de niveles medio superior y superior. 

Además, la toma simbólica de 10 dependencias públicas, a las cuales el 
próximo miércoles simpatizantes del Movimiento Nacional en Defensa de la 
Economía Popular, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, ―no 
permitirán la entrada de empleados públicos a laborar‖, adelantó Jesusa 
Rodríguez. 

Se anunciaron manifestaciones en carreteras y una campaña informativa 
para hacer frente a los ―ataques‖ difundidos en medios de comunicación 
contra el SME. 

A la asamblea asistieron representantes de grupos sindicales, sociales, 
campesinos y estudiantiles, así como integrantes del SME. El auditorio del 
sindicato fue insuficiente para dar cabida a todos los asistentes y de nuevo 
se colocaron altoparlantes en calles aledañas al inmueble, ubicado en 
Insurgentes 98. 

Luego de cuatro horas de manifestaciones de apoyo, el secretario general 
del SME, Martín Esparza Flores, advirtió que el rumbo del país se define ―del 
11 de noviembre en adelante‖ y llamó a los partidos políticos y a los 
dirigentes sociales a ―salir a organizar al pueblo de México‖. 

Antes, el secretario del interior, Humberto Montes de Oca, dijo a los 
representantes de decenas de organizaciones: ―cada quién cosecha lo que 
siembra y hoy el SME se honra en cosechar la solidaridad del pueblo de 
México; sin embargo, el gobierno también cosecha lo suyo: 20 años de 
neoliberalismo que hoy quiere coronar sacrificando a una empresa pública y 
a un sindicato‖. 

Uno a uno de los líderes subieron al estrado para fijar su posición ante el 
llamado al ―paro cívico‖. Se comprometieron a cerrar planteles de las 
universidades Autónoma Metropolitana, de la Ciudad de México, Pedagógica 
Nacional, Nacional Autónoma de México y del Instituto Politécnico Nacional, 
así como centros educativos de otras instituciones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 POLÍTICA 8 

Participarán integrantes de la Coordinadora Nacional de Sindicatos de 
Trabajadores Universitarios, Situam, Sutin, Sutcolmex, INA e INBA con 
diversas acciones. 

Intervinieron más de 20 representantes. Todos se comprometieron a 
sumarse a la lucha del SME y a colaborar, de acuerdo con sus posibilidades, 
en el plan de acción. Es el caso de organizaciones que integran el Diálogo 
Nacional, el Frente Sindical Mexicano, la Asamblea Popular de los Pueblos de 
Oaxaca, la Coordinadora Movimiento Popular y el Frente Popular Francisco 
Villa. 

También participaron diputados federales y locales del PRD que este viernes 
interpondrán una controversia constitucional ante la Suprema Corte para 
revertir el decreto de extinción de LFC. 

Entre los sindicatos que anunciaron paro de actividades están el de 
Trabajadores del Poder Judicial del Distrito Federal; Alianza de Tranviarios 
de México, y de Trabajadores de Occidente (antes Euzkadi), que anunció el 
cierre de la carretera a Chapala. Pese a estar en huelga desde hace 17 
días,trabajadores del Colegio de Bachilleres manifestaron su respaldo. 

También asistieron dirigentes del Frente Nacional de Organizaciones 
Campesinas y Populares, del Consejo Nacional de Organismos Campesinos y 
Pesqueros, grupos de jubilados y El Barzón Popular, entre otros. 

Casi al término de las intervenciones el líder de los tranviarios, Benito 
Bahena, dijo que es tiempo de ―dejar las simulaciones‖ porque grupos como 
la Unión Nacional de Trabajadores deben apoyar al SME sin cortapisas. Esto, 
porque los enviados de los telefonistas y del Stunam habían anunciado que 
pondrán a consideración de sus bases la forma en que se sumarán al paro. 

Los telefonistas dicen que suspenderán actividades en los servicios de 
cobranza en sucursales y de operadoras, ―posiblemente entre cuatro y ocho 
horas‖, pero todo depende de lo que decida este sábado la asamblea a la que 
invitaron a Esparza Flores. 

Al representante del Stunam los asistentes a la asamblea, en gran parte 
estudiantes, le exigieron: ―¡huelga, huelga!‖ 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 POLÍTICA 12 

El ataque causa varios heridos, entre ellos un profesor de historia 

PORROS AGREDEN A ALUMNOS DE CCH QUE 
APOYAN A TRABAJADORES DE LFC 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Estudiantes que intentaron bloquear avenidas cercanas al Colegio de 
Ciencias y Humanidades (CCH) Azcapotzalco de la UNAM fueron agredidos 
por porros de ese plantel, lo cual provocó un enfrentamiento entre ambos 
grupos, que dejó varios lesionados. 

A raíz de la gresca llegaron al lugar elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública capitalina y varias ambulancias, donde se atendió a los lesionados. 

Directivos de la UNAM informaron que se hará una investigación de los 
hechos para tomar las medidas judiciales, escolares y administrativas que 
correspondan. Antes de las 17 horas, alumnos de ese colegio bloquearon 
algunas calles en apoyo al Sindicato Mexicano de Electricistas; sin embargo, 
acusaron, integrantes del ―Grupo Alfonso Peralta vinieron a provocarnos‖. 

Algunos agredidos por la agrupación señalada como porril –que desde hace 
años opera en el CCH Azcapotzalco– denunciaron que el enfrentamiento 
ocurrió dentro del plantel, cuando los estudiantes intentaron defender el 
cubículo del edificio SI. 

―Fue como una hora. Hubo agresiones de ambas partes, pero ellos lanzaron 
palos, piedras y petardos. Cuando nos derrotaron, ingresaron al cubículo, 
donde rompieron vidrios y quemaron papeles y otras cosas.‖ Los estudiantes 
denunciaron que resultaron lesionados los alumnos Gustavo Manuel 
Henríquez, con varias heridas en la cabeza y pérdida de cuatro dientes, así 
como Armando Contreras Briones, quien fue trasladado a una ambulancia en 
silla de ruedas, pues no podía caminar, además de que sufrió lesiones en el 
rostro. Otra de las personas agredidas fue el profesor de historia Ricardo 
Díaz Díaz, a quien infligieron heridas en el cráneo. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 POLÍTICA 12 

 
EN EL IPN SE SUMARÁN AL PARO NACIONAL 

 
LAURA POY SOLANO 

Estudiantes de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica Eléctrica del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) aprobaron participar en el paro de 
labores convocado por el Sindicato Mexicano de Electricistas para este 11 de 
noviembre y sumarse a las acciones de protesta por la extinción de Luz y 
Fuerza del Centro. 

En tanto, continuaron las asambleas en escuelas superiores de esa casa de 
estudios, donde se acordó intensificar la jornada informativa con el fin de 
convocar al mayor número posible de alumnos, docentes y trabajadores a 
que participen en el paro de actividades académicas previsto para las 
primeras horas del próximo miércoles 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 SOC Y JUS 38 

Entregan L’Oréal, UNESCO y la AMC galardones Mujeres en la Ciencia 

DONARÁN 4 CIENTÍFICAS PARTE DE SUS PREMIOS 
PARA SEGUIR INVESTIGACIONES 

Además de sufrir discriminación en sus labores las especialistas enfrentan 
falta de recursos 

 
LA PRESIDENTA DEL DIF, MARGARITA ZAVALA; LA TITULAR DE LA AMC, ROSAURA 

RUIZ, Y EL PRESIDENTE DE L’ORÉAL MÉXICO, HERVE NAVELAU, TRAS LA ENTREGA DE 
LOS RECONOCIMIENTOS FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

La ciencia es su forma de vida. Sin embargo, por ser mujeres han 
enfrentando discriminación en el desarrollo de su labor. Marquidia Pacheco 
Pacheco, Yolanda Chirino López, Mónica Santos Mendoza y María Ortega 
Alfaro tienen varias cosas en común: son científicas, mexicanas, menores de 
36 años y ayer fueron galardonadas con los premios Mujeres en la Ciencia 
otorgados por L’Oréal, la UNESCO y la Academia Mexicana de Ciencias 
(AMC). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 SOC Y JUS 38 

Ante los bajos apoyos destinados por la Federación a la ciencia y la 
tecnología, las cuatro galardonadas usarán parte de los 100 mil pesos del 
premio a la compra de equipo para sus laboratorios e investigaciones. 

Durante la ceremonia de premiación, se llamó a impulsar políticas que 
garanticen la igualdad de género en el sector, pues a escala nacional sólo la 
tercera parte de quienes se dedican a la ciencias son mujeres. 

Desde hace cinco años, la coalición L’Oréal-UNESCO reconoce a científicas 
de los cinco continentes. En México es la tercera edición de los premios 
Mujeres en la Ciencia, que se otorga a investigadoras menores de 36 años 
cuyos proyectos se desarrollen en las áreas físico-matemáticas, ciencias de 
la tierra, biología y química; medicina y ciencias de la salud; ingeniería y 
tecnología, y biotecnología y ciencias agropecuarias. 

Este año los organizadores recibieron 56 solicitudes, y resultaron ganadoras 
a Pacheco Pacheco, del Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares; 
Chirino López, del Instituto Nacional de Cancerología; Santos Mendoza, del 
Centro de Investigaciones Científicas de Yucatán, y Ortega Alfaro, de la 
Facultad de Química de la UNAM. 

La primera fue triunfadora en el área de ingeniería y tecnología. Con su 
investigación desarrolló un reactor de plasma frío para el tratamiento de 
gases contaminantes, como los que emiten los escapes de los automóviles. 

El prototipo desarrollado por Pacheco permite remociones superiores a 96 
por ciento de gases tóxicos como los óxidos de nitrógeno, dióxido de azufre y 
compuestos orgánicos volátiles. 

La investigación de Yolanda Chirino aborda el efecto de las partículas 
supendidas en el aire de la ciudad de México en sistemas biológicos, como 
las células de pulmón. 

Sus estudios han demostrado que las partículas suspendidas en el aire 
provocan fuertes daños al ADN, pues aún cuando las células afectadas no 
mueran, sí transfieren el daño y con alteraciones a átomos hijos, lo que 
puede causar cáncer de pulmón. 
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06/11/09 SOC Y JUS 38 

Ortega Alfaro trabaja en el desarrollo de una tecnología que permitira 
abaratar los costos en el tratamiento del petróleo a partir del diseño de 
nuevas rutas de síntesis que permitan la eliminación –de forma directa y 
eficiente– de fragmentos que contienen azufre con el uso de complejos 
organometálicos de hierro. 

La investigación de la científica de la UNAM también es de utilidad en la 
creación de fármacos, fragancias u otro tipo de polímeros, pues al aplicar los 
complejos organometálicos de hierro en pasos claves se contribuye a que la 
reacción sea más eficiente, rápida y limpia. 

En tanto el proyecto de la investigadora yucateca está enfocado al estudio de 
la biología molecular del cacao y su propagación, con lo que se ayudará a 
incrementar la vida de anaquel del producto, disminuyendo su recalcitrante. 

La investigación se basa en el estudio de los genes que intervienen en la 
embriogénesis de la planta teobroma cacao, a fin de establecer herramientas 
biotecnológicas para la correcta propagación de ésta, que es de interés 
nacional en el aspecto cultural, pero también en lo económico a escala 
internacional, ya que el chocolate se consume en todo el mundo. 

La presidenta de la AMC, Rosaura Ruiz, señaló que la inequidad de género es 
una constante en la ciencia. Sólo 22.4 por ciento de los científicos que 
forman parte de la AMC, dijo, son mujeres. En tanto que en el Sistema 
Nacional de Investigadores las mujeres representan 32.8 por ciento. Estas 
cifras son muestra de la persistente inequidad en el ámbito científico, por lo 
que propuso que el Conacyt incremente el número y monto de becas para 
ese sector. A esta propuesta seadhirió la presidenta del DIF, Margarita 
Zavala. 
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Reyes Tamez: se etiquetará gasto para la enseñanza 

PIDE MARIO MOLINA MAYOR INVERSIÓN PARA 
EDUCAR EN CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 

La Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados recibió al 
premio Nobel de Química 1995, Mario Molina, quien convocó a todos los 
actores del país a invertir en las áreas del conocimiento, porque si se aspira 
a competir en el mercado mundial, es necesario implementar programas 
educativos innovadores. 

―Estamos ante una gran oportunidad de desarrollar la ciencia y la tecnología 
e inculcar su importancia en las nuevas generaciones. Es posible lograr un 
cambio en la forma de impartir la enseñanza, que nos permita salir del rezago 
de varias generaciones para tener gente mejor preparada‖. 

El científico sostuvo que es necesario trabajar en equipo, preocuparse por el 
bien de la comunidad, impulsar la protección del medio ambiente a través de 
una población más educada y capacitada. 

El presidente de la comisión legislativa, Reyes Tamez Guerra, anunció que se 
buscará etiquetar recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación 
2010 a fin de implementar en las escuelas de educación básica el sistema de 
aprendizaje vivencial e indagatorias de la ciencia. 

Tamez refirió que el órgano legislativo pretende romper con problemas 
fundamentales en materia de ciencia y tecnología, porque si no se cuenta con 
la información disponible de los problemas que enfrenta la comunidad 
científica del país, sus integrantes están en desventaja en el proceso de 
desarrollo nacional. 

El programa de enseñanza de la ciencia se ha aplicado en sólo 10 estados de 
la República, y su impacto ha sido fructífero en la mejora de la calidad 
educativa. 
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―Generar en estos niños ciertas capacidades de análisis y reflexión es el 
objetivo. Hay muy pocos proyectos en el país, y éste ha demostrado en los 
hechos el impacto que tiene en la calidad educativa y se debe impulsarlo 
como una de las prioridades fundamentales.‖ 

El ex secretario de Educación Pública adelantó que la comisión legislativa del 
ramo ya tomó el acuerdo de no permitir una reducción en el gasto para 
educación superior, ciencia y tecnología. 

―Los países que han tomado la decisión de invertir más en esos rubros, como 
Brasil y Corea, han visto cómo ese sólo hecho ha impulsado mayor 
generación de conocimiento nuevo. Es fundamental que en este momento le 
demos facilidades a investigadores y académicos del país, a todas las 
publicaciones de ciencia y tecnología, con el objetivo de competir en la 
frontera del conocimiento con otros grupos de trabajo en diferentes países‖. 
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Los recursos asignados a este sector caerán en más de 90%: estudio 

LAMENTAN QUE RECORTES PRESUPUESTALES 
AFECTARÁN PROGRAMAS PARA DISCAPACITADOS 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Los recortes presupuestales planeados en el gobierno federal para el 
próximo año afectarán las estrategias para el desarrollo de las personas con 
discapacidad. Sus recursos disminuirán en más de 90 por ciento, advirtieron 
organizaciones civiles. 

A partir de un análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2010 (PPEF), resaltaron que este año el programa federal en la 
materia contó con 486.5 millones de pesos y para el próximo sólo se 
asignaron 34.4 millones. 

La medida es incongruente con las metas y objetivos del Plan Nacional de 
Desarrollo (PND) del sexenio y el específico para las personas con 
discapacidad. Este último contiene nueve objetivos generales y más de 200 
acciones de beneficio para este sector de la población. 

Lejos quedará la meta de otorgar apoyo integral a los discapacitados para su 
integración a actividades productivas y culturales, con plenos derechos e 
independencia. 

El análisis suscrito por Carlos Ríos Espinosa y María Teresa Fernández, 
resalta que el PND determina que las acciones gubernamentales deben 
diferenciar los diversos tipos de discapacidad. Se trata, dice el documento 
oficial, de que las personas tengan un mayor acceso a los servicios 
educativos y de salud, así como oportunidades de recreación e inserción en 
el mercado laboral con base en sus posibilidades físicas. 

Otros aspectos que aborda la estrategia son los relacionados con la 
construcción de viviendas con adaptaciones necesarias y acciones para 
adecuar la infraestructura urbana, las instalaciones escolares y de salud. 
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Eso en el papel. En los hechos el Programa de Atención a Personas con 
Discapacidad que administra el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF), tendrá una disminución de 93 por ciento en su 
presupuesto del próximo año. 

En el ámbito educativo también existirán afectaciones, pues el programa de 
Fortalecimiento de la educación especial y de la integración educativa se 
reducirá 82 por ciento: de 662.4 millones que tuvo en 2009 pasará a 78.2 
millones en 2010. 

También el Programa de Educación para personas con discapacidad será 
reducido en una cuarta parte, pues bajará de 100 millones a 75 millones en el 
mismo periodo. 

Otras actividades que de plano desaparecerán por falta de financiamiento 
son las que se realizan en el Centro Paralímpico Nacional en Jalisco. El PPEF 
no le asigna dinero alguno a este organismo que en 2009 dispuso de 300 
millones de pesos. 

Bajo la misma lógica de reducción del gasto, el proyecto de presupuesto que 
se analiza en la Cámara de Diputados y debiera aprobarse a más tardar el 15 
de este mes, reduce el apoyo que han recibido los discapacitados para la 
obtención de órtesis, prótesis y ayudas funcionales. 

De 604.1 millones de pesos asignados en este año al programa de Atención a 
Familias y Población Vulnerable bajará a 382 millones en 2010. 
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Reconoce el subsecretario del ramo rezagos en el sector y problemas que 
urge resolver 

SIN CALIDAD CERTIFICADA, UNOS DOS MIL 
CENTROS DE EDUCACIÓN SUPERIOR: TUIRÁN 

Lamenta el funcionario que sea elevado el nivel de desempleo entre los 
recién egresados 

KARINA AVILÉS 

Alrededor de medio millón de jóvenes estudian en cerca de 2 mil centros 
educativos de nivel superior que no se han sometido a procesos de 
evaluación y acreditación de su calidad, expresó el subsecretario de 
Educación Superior, Rodolfo Tuirán, al reconocer que dicho sector enfrenta 
rezagos y problemas urgentes por resolver. 

Entre éstos, mencionó la insuficiente cobertura ante una demanda creciente, 
la inequidad en el acceso ―en perjuicio de los jóvenes de estratos 
socieconómicos bajos‖, los circuitos diferenciados de calidad, la ―débil 
pertinencia y la limitada vinculación con el sector productivo‖ y los 
problemas financieros en las universidades públicas. 

En el contexto de su participación en el ciclo Pensar en la política haciendo 
política, con motivo del 45 aniversario de la licenciatura de Ciencias Políticas 
y Administración Pública organizado por la Universidad Iberoamericana, el 
funcionario señaló con relación a la asignación presupuestal del próximo año 
que ―todavía no hay elementos para decir absolutamente nada. Yo espero 
que sea favorable para la educación en general y la superior en particular‖. 

En otro tema, manifestó que los niveles de desempleo entre los recién 
egresados son elevados: de alrededor de 13 por ciento contra 4.5 por ciento 
de la población en general. De la población ocupada que concluyó estudios 
superiores, 28.7 por ciento de los que tienen licenciatura no cuentan con 
prestaciones, mientras que en el caso de quienes tienen la maestría, el 
porcentaje llega a 20.9, y entre los que tienen el grado de doctor es de 20.8 
por ciento. 
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Sobre los retos en materia de cobertura, Tuirán precisó que la matrícula de 
educación superior aumentó en los tres ciclos pasados en un total de 317 mil 
estudiantes, lo cual es importante pero no suficiente. 

Apuntó que mientras en el Distrito Federal se tiene 50.2 por ciento de 
cobertura, seguido de Nuevo León, con 35.7 por ciento y de Sonora, con 35.6 
por ciento; en Quintana Roo, el porcentaje apenas alcanza 14.6; en Chiapas, 
16.2 y en Guanajuato, 18.4 por ciento. 
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PIDE NARRO A UNIVERSIDADES SUPERAR RETOS 
 
DAVID CARRIZALES, CORRESPONSAL 

Monterrey, NL, 5 de noviembre. Para que las instituciones de educación 
superior logren desempeñar sus funciones académicas y sociales con mayor 
incidencia en el desarrollo de la nación, deben superar al menos los retos de 
la cobertura, calidad, generación de conocimiento, innovación, autonomía, 
compromiso social y financiamiento, afirmó José Narro Robles, rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Al dictar una conferencia magistral, el funcionario expresó que ya se ha 
vuelto una costumbre que en el segundo semestre de cada año las 
autoridades universitarias tengan que andar gestionando aumentos o que no 
les reduzcan el presupuesto. 

La baja cobertura de educación superior, agregó, es uno más de los 
aspectos representativos de la desigualdad social en México, pero más que 
un problema de las universidades es del sistema nacional educativo, que 
tiene que ser resuelto por los poderes públicos y por el conjunto de la 
sociedad. 

Advirtió que las universidades, con las limitaciones presupuestales a que se 
ven sometidas, no tienen capacidad para construir más instalaciones ni 
aceptar más alumnos, y para contribuir a la solución del problema, han 
emprendido programas de educación a distancia. 

―El problema no debe ser resuelto con la creación de instituciones de 
educación superior que no tengan la calidad adecuada‖, dijo Narro, y 
recordó que en muchas ocasiones se ha manifestado en favor de la 
educación superior pública, pero esto no implica excluir a la privada, sino 
exigir al gobierno que atienda su responsabilidad. 
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Según cifras de la SHCP, el recorte a la cultura en 2010 será superior a 30 
por ciento 

ANUNCIA SÁIZAR RESTRUCTURACIÓN DEL CNCA 
PARA PALIAR LA CRISIS 

La titular del consejo se compromete a respetar plazas sindicales, ―salvo lo 
que disponga la Secretaría de Hacienda‖ 

―El gran reto es no paralizarnos‖, manifiesta la funcionaria 

 
CONSUELO SÁIZAR, TITULAR DEL CONSEJO NACIONAL PARA LA CULTURA Y LAS 

ARTES, AYER, DURANTE LA CHARLA QUE SOSTUVO CON LOS REPRESENTANTES DE 
LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Foto Carlos Cisneros 

MÓNICA MATEOS-VEGA 

La presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), 
Consuelo Sáizar, anunció ayer una restructuración de esa dependencia 
rectora de la política cultural en el país para afrontar la crisis económica. 
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Según las cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), se 
prevé para 2010 una reducción de poco más de 30 por ciento del 
presupuesto asignado por la Federación para el financiamiento de las 
actividades culturales en el ámbito nacional, en contraste con los recursos 
que se le otorgaron para 2009. 

La funcionaria se comprometió a ser ―muy cuidadosa‖ en lo laboral. 

El reto es, manifestó, ―cómo cuidar el dinero sin despedir personal, cómo ser 
más productivo‖ y, al respecto, se comprometió a respetar las plazas 
sindicales, ―salvo lo que nos indique la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público‖. 

Sáizar admitió que el recorte aplicado a las finanzas culturales en este 2009 
fue de mil 100 millones de pesos, 9 por ciento del presupuesto con el que se 
contaba para este ejercicio, que se había anunciado sería de más de 11 mil 
651 millones de pesos, según datos de la propia SHCP. 

Reunión con diputados 

Consuelo Sáizar convocó el miércoles por la noche a una rueda de prensa 
que se realizó ayer por la mañana, apenas salió de la reunión de trabajo que 
sostuvo con los integrantes de la Comisión de Cultura de la Cámara de 
Diputados, ante quienes no pidió ningún aumento de recursos y se limitó a 
explicar que durante su breve gestión (ocho meses) ha gastado de manera 
―razonable, austera, cuidadosa y eficaz‖ el ciento por ciento del dinero 
asignado al CNCA. 

Ya ante los medios, la funcionaria acusó a administraciones pasadas de 
haber incurrido en subjercicio presupuestal, ―pero nosotros, este año, hemos 
trabajado con todo el dinero‖, reiteró. 

Sáizar se comprometió a que el próximo año se realizarán, ―al menos, el 
mismo número de películas‖ que se hicieron en 2009. Se estima sufrirá el 
Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine) sufrirá un recorte financiero 
de casi 50 por ciento. 
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―El gran reto ante la crisis es no paralizarnos‖, puntualizó, al explicar que 
ante la duplicidad de funciones que se realizan en varias áreas del CNCA se 
―unificarán procesos para el ahorro‖. 

Reconoció que desde su llegada en marzo a la presidencia de la institución 
encargada de poner en marcha la política cultural oficial ha sido ―complejo‖ 
poner orden y entender el funcionamiento de esa dependencia federal. 

Insistió en llamar ―áreas de oportunidad‖ a los desafíos y retos que implica la 
administración del CNCA y dio a conocer algunos de los proyectos que serán 
claves durante su gestión: la creación de un instituto cultural internacional, la 
puesta en marcha de un programa de adquisición de obras de arte, así como 
otorgarle personalidad jurídica al consejo, pues ésta es ―una de las 
debilidades de la institución. Es como si una persona no tuviera acta de 
nacimiento‖, explicó. 

También habló de la necesidad de ―mejorar‖ los mecanismos de entrega de 
recursos a los estados a través de un Plan Maestro de Inversión Cultural que, 
dijo, está diseñando. 

Con base en su experiencia como directora del Fondo de Cultura Económica, 
Sáizar replanteará el proyecto editorial del CNCA, en el cual detectó varios 
problemas: ―la Dirección General de Publicaciones del consejo no es dueña 
de ninguno de los derechos de publicación, no redita nada, sólo hace 
primeras ediciones y no cuenta con identidad gráfica. 

―Tenemos que adaptarnos a los nuevos lenguajes electrónicos y, sobre todo, 
definir qué debe publicar el Estado mexicano.‖ 

Optimismo y trabajo 

A insistencia de la prensa, que le solicitaba explicar qué programas o 
instancias se verán afectadas con el recorte presupuestal de 2010, Consuelo 
Sáizar fue enfática: ―podremos desarrollar las mismas actividades que 
tuvimos en 2009 con lo que nos den. Soy muy optimista y trabajadora. 

―No se van a sacrificar proyectos, se seguirán dando fondos a lo sustantivo. 
Se pueden compensar los embates de la crisis con buenas ideas, mucho 
trabajo y enorme austeridad.‖ 
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Respecto del reglamento de la Ley del Libro y Fomento a la Lectura, dijo que 
se encuentra ya en la consejería jurídica de la Presidencia de la República y 
que en breve será publicado, con todos los señalamientos necesarios para 
implementar el precio único. 

En cuanto a dotar de personalidad jurídica al CNCA, dijo que al menos en el 
seno de la institución se ha avanzado 80 por ciento en el proyecto; ―espero 
sorprenderlos gratamente en, cuando mucho, tres años, antes de irnos‖. 

También se comprometió, a diferencia de los recientes ocho meses, a 
efectuar un ―ejercicio de evaluación pública‖ e informar cada semana 
mediante conferencias de prensa acerca del trabajo que desarrollan las 
diferentes áreas del CNCA. 

Sobre el Museo del Cine, cuya creación anunció Felipe Calderón en febrero 
de 2009, Sáizar dijo que se trata de un proyecto que no la convence y que 
está en revisión, ―quizá para proponer uno alternativo, pues el desafío no es 
abrir más museos, sino en qué proyecto se sustentan y con qué presupuesto 
cuentan. 

―Nuestras decisiones no son ocurrencias, son producto de una reflexión; 
estoy al frente de personas responsables. Haremos los cambios necesarios 
para diseñar la política cultural del siglo XXI‖, concluyó la funcionaria federal. 
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Paola Espinosa lo recibirá por tercera vez; Joaquín Capilla, feliz por la 
designación 

CUAUHTÉMOC BLANCO COMPARTIRÁ EL PREMIO 
NACIONAL DE DEPORTES 

Los otros galardonados son el marchista Éder Sánchez y el entrenador de 
golf Rafael Alarcón 

El nadador de aguas abiertas Antonio Argüelles, lo obtuvo en la categoría 
fomento deportivo 

Por medio de un comunicado, el titular de la Secretaría de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, dio a conocer oficialmente los nombres de los 
ganadores del Premio Nacional de Deportes 2009 en el campo I, en actuación 
y trayectoria destacada en alguna modalidad deportiva, y en el II, sobre el 
fomento, protección e impulso en la práctica de estas disciplinas, quienes 
recibirán el reconocimiento el 20 de noviembre de manos del presidente 
Felipe Calderón. 

Los ganadores son: Paola Espinosa, el marchista Éder Sánchez, el 
legendario Joaquín Capilla, máximo ganador de medallas olímpicas, el 
futbolista Cuauhtémoc Blanco (como profesional), el entrenador Rafael 
Alarcón y el nadador de aguas abiertas Antonio Argüelles (fomento 
deportivo). 

La clavadista Paola Espinosa reveló que ya tenía previsto obtener el PND 
2009, el cual recibirá por tercera ocasión, y lo consideró un reconocimiento a 
su esfuerzo, mientras Joaquín Capilla se mostró emocionado y sorprendido 
por el fallo que confirmó ayer la Secretaría de Educación Pública. 

―Me lo imaginaba, estoy feliz porque es algo más para mi currículo y un 
reconocimiento más del pueblo de México a mi esfuerzo‖, expresó Espinosa, 
única mexicana que se ha coronado en un Mundial de clavados. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 DEPORTES 17 A 

―Siempre han dejado historia los clavados aquí y me da gusto ser yo la que 
ahora la esté escribiendo, la que siga con las tradiciones de clavados en 
México, y de ser mujer y sacar la cara por el país‖, anotó la deportista al 
concluir su entrenamiento de ayer en Villas Tlalpan. 

Espinosa aprovechó para extender el galardón a su entrenadora, la china Ma 
Jin, quien por ser extranjera no puede participar en la elección, ―pero es 
alguien que trabaja por México y lo hace por nosotros, por nuestro país y 
también se merece un buen nombramiento porque se ha esforzado mucho 
para que yo pueda estar aquí ahora con ustedes‖, precisó. 

 
CUAUHTÉMOC BLANCO CONSIDERÓ UN HONOR  

RECIBIR LA DISTINCIÓN FOTO NOTIMEX 

Respecto de que no recibirá la parte monetaria del premio (523 mil pesos), 
debido a que ya lo obtuvo en dos ocasiones anteriores, aseguró que eso no 
tiene relevancia: ―A mí me interesa que lo reconozcan y aunque sea un 
diploma, para mí es suficiente. Lo que me importa es que reconozcan mi 
trabajo y mi esfuerzo‖. 

Consideró increíble compartir el premio con Capilla: ―Ha sido el máximo 
ganador de medallas en JO en la historia de México, es clavadista, es una 
persona muy linda que aprecio y admiro; será increíble estar con él‖. 
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Sobre la distinción para Cuauhtémoc Blanco, señaló que él ―ha sido una 
persona que ha dejado cosas buenas en el país y que cuando lo vemos jugar 
todo mundo se prende, le gusta verlo. No tengo el gusto de conocerlo en 
persona y me da mucha felicidad que podamos compartir este premio‖. 

Capilla afirmó que no se imaginaba que lograra efecto la postulación que hizo 
la Asociación de Medallistas Olímpicos: ―Nunca me imaginé recibir este 
premio, y menos a mis 80 años. 

―Estoy orgulloso de que me hayan tomado en cuenta para un galardón de 
tanta importancia para todos los deportistas‖, dijo el ex clavadista, ganador 
del oro en los Juegos Olímpicos de Melbourne 56, plata en Helsinki 52 y dos 
bronces en Londres 48. 

Si bien la propuesta para que Capilla ganara el PND generó polémica, lo 
mismo que la de Blanco, el octagenario destacó que con la decisión ―se abre 
la puerta para que más ex atletas puedan ser reconocidos por sus 
trayectorias y es un aliciente para que las nuevas generaciones alcancen lo 
mejor en sus carreras. 

En su página web, Blanco expresó: ―esta alegría la quiero compartir con mi 
familia, mis amigos y con toda la gente que ha estado conmigo en las buenas 
y en las malas. Principalmente al pueblo mexicano que tanto me ha apoyado. 
Es un honor‖ 
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Se ha incrementado 400 por ciento, afirma experto de la Secretaría de Salud 

EL DENGUE, UNA AMENAZA A LA SEGURIDAD 
NACIONAL 

 
El vector transmisor resiste los insecticidas tradicionales, indica comité 

científico. El Distrito Federal, Baja California, Tlaxcala y Chihuahua, libres de 
la enfermedad 

 

MIGUEL ÁNGEL LEZANA, DIRECTOR DEL CENTRO NACIONAL DE VIGILANCIA 
EPIDEMIOLÓGICA, DICE QUE EL PROBLEMA ES SERIO. 

El comité científico de epidemiólogos de la Secretaría de Salud declaró al 

dengue como una amenaza a la seguridad nacional, debido a que se extendió 

a 28 estados del país, incluyendo centros y zonas turísticas. Además, el 

vector transmisor, que es el mosquito, se ha hecho resistente a insecticidas 

tradicionales, indicaron. 

Por lo mismo, en el Diario Oficial de la Federación se publicó el pasado 

miércoles 4 de noviembre el proyecto que modifica la Norma Oficial Mexicana 

NOM-032-SSA2-2002 para la vigilancia epidemiológica para quedar como la 

NOM-032-SSA2-2009, que promueve desde la conformación de comités 

nacionales de expertos, hasta nuevas estrategias como el uso de diversos 

insecticidas y ya no sólo de uno. 
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Miguel Ángel Lezana, director del Centro Nacional de Vigilancia 

Epidemiológica y Control de Enfermedades, no comparte la alerta lanzada 

por el comité científico, pero advierte que la enfermedad ha crecido en más 

de 400 por ciento, convirtiéndose en un serio problema de salud pública. 

―De tener menos de 10 mil casos en 2000, se pasó a 52 mil 369 reportes de 

dengue en 2007, de los cuales 9 mil 433 eran hemorrágicos‖, precisó.  

Además, mencionó que, hasta el momento, el Distrito Federal, Baja 

California, Chihuahua y Tlaxcala están libres de dengue, ―lo que no quiere 

decir que están totalmente exentos de que algún llegue‖. 

De acuerdo con el reporte de finales de octubre de este año, existen 37 mil 

394 casos confirmados con dengue, lo que representan un incremento de 20 

por ciento con respecto a 2008.  

De los 37 mil 394, 6 mil 894 corresponden al dengue hemorrágico que, hasta 

la fecha, ha causado la muerte de 17 personas. En estudios existen otros 20 

mil sospechosos. 

―Estamos en la etapa más dura de transmisión del dengue‖, dijo Lezana, tras 

referir que las inundaciones en Tabasco y en el sur de Veracruz pueden 

duplicar los contagios. 

Lezana también explicó que a principio de año se detectó la presencia del 

dengue en los centros y zonas turísticas de Manzanillo, Puerto Vallarta y 

Acapulco. 

En 2009, la Secretaría de Salud debió utilizar 60 millones adicionales, a los 

180 millones de pesos asignados, para atacar el dengue debido al 

crecimiento de 20 por ciento de los contagios. 
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Hacia 2010, abundó, se ha solicitado en el Presupuesto de Egresos de la 

Federación un total de 250 millones de pesos, que se repartirán entre las 

entidades más afectadas, como estados del centro de la costa del Pacífico, 

que va de Guerrero hasta Nayarit, sin olvidar Colima, la zona metropolitana 

de Guadalajara y de Michoacán‖. 

Así como la zona de la Huasteca, donde se encuentra San Luis Potosí, 

Hidalgo, una parte del norte de Veracruz y de Tamaulipas. 

 

Claves 

Mosquito 

 

• El mosquito que causa dengue ha mutado y se ha vuelto más resistente. 

―Antes tenía un techo de vuelo, digamos una altitud máxima de mil 500 

metros sobre el nivel medio del mar, actualmente lo encontramos en lugares 

de hasta mil 800 metros, por eso, el mosquito apareció de repente en 

Guanajuato‖. 

• En el pasado, el mosquito depositaba su huevecillo en recipientes con agua 

en época de frío, no se desarrollaban como larvas y adultos. Pero ahora ―ya 

encontramos mosquitos en todas las épocas del año, incluyendo en lugares 

donde hace bastante frío, como la frontera norte del país‖. 

México • Blanca Valadez 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 CULTURA 42 

 

HAREMOS LO MISMO, CON MENOS DINERO: 
CONSUELO SÁIZAR 

 
El gran reto para la presidenta del Conaculta, en esta época de crisis 
mundial, es no paralizar las actividades culturales y desarrollar el mismo 
número de propuestas artísticas que en 2009, aun con un presupuesto 
menor. 

 

―ENFRENTAREMOS LA CRISIS CON BUENAS IDEAS Y RESPONSABILIDAD, SOY 
OPTIMISTA Y MUY TRABAJADORA‖. 

A ocho meses de haber tomado posesión de su cargo, negó que debido a la 

crisis económica que se vive a escala internacional —y que ha afectado a 

festivales y ―quebrado‖ museos— en México se vayan a sacrificar los 

proyectos artísticos, culturales o educativos. 

―Enfrentaremos la crisis con buenas ideas y responsabilidad, soy optimista y 

muy trabajadora, encontraremos muchas posibilidades.‖ 

Agregó que las actividades sustanciales seguirán siendo intocables, por lo 

que se analiza en qué ámbitos se puede ahorrar, y se verifica cuáles son las 

áreas que podrían tener más desarrollo. 
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Acompañada por sus más cercanos colaboradores, habló de la compleja 

estructura del consejo creado por decreto presidencial el 7 de diciembre de 

1988. Hizo referencia a sus funciones y principios. Confesó que para 

entender su funcionamiento, tuvo que hacer su propio organigrama: ―Ponerlo 

en orden y comprenderlo, fue difícil‖. 

Marco jurídico en puerta 

A 20 años de la fundación del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 

Consuelo Sáizar, su actual presidenta, apuesta por la elaboración de su 

marco jurídico, que le permitirá autonomía de gestión y la aplicación 

adecuada de los recursos públicos. 

En la sede de la presidencia del Conaculta, la funcionaria adelantó que la 

institución a su cargo ya trabaja en la elaboración de su propio estructura 

legal, hazaña que por diversos motivos y dificultades no se pudo concretar 

en las anteriores administraciones. Destacando la importancia de este tema, 

ejemplificó: ―Porque no tener marco jurídico es como no contar con el acta 

de nacimiento‖. 

Reveló que desde que tomó posesión en el cargo, por lo menos su equipo de 

trabajo encabezado por el mejor jurista de México, Fernando Serrano 

Migallón, le dedica tres horas diarias a este análisis. 

En su opinión la propuesta tiene un avance de 80 por ciento, por lo que el 

próximo año podría quedar lista para su aprobación en la Cámara de 

Diputados. ―Vamos a hacer los cambios necesarios para mejorar la política 

cultural del siglo XXI‖, indicó. 
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Potencia Cultural 

México es una potencia cultural del mundo, ya que tiene el Festival 

Internacional Cervantino, uno de los más importantes del mundo; es sede de 

uno de las tres ferias del libro internacional, y organiza dos de los festivales 

de cine, el de Morelia y el de Guadalajara que son de los más relevantes del 

orbe, sostuvo Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la 

Cultura y las Artes (Conaculta), en su primer encuentro con los medios de 

comunicación. 

La funcionaria preparó un informe relacionado con la infraestructura cultural 

y dijo que éste se publicará a través de un Atlas que estará listo para el 2010. 

Mientras tanto, dio cifras que coinciden con el recuento que hace un par de 

meses presentó la UNAM a la Comisión de Cultura de la Cámara de 

Diputados, como aquella que revela que en México existen 14 mil 739 

bibliotecas, mil agrupaciones musicales que atienden a 45 mil niños y 

jóvenes; 34 festivales internacionales, 46 nacionales; 560 teatros, 497 

galerías, mil 887 centros culturales y 4 mil 631 salas de cine. 

Dentro de los retos de Consuelo Sáizar está la creación del Instituto Cultural 

Internacional, cuya apuesta será emular a organismos como el Instituto 

Cervantes de España, ya que México carece de un proyecto de esta 

envergadura. 

¿Habrá Museo del Cine para 2010? 

• Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las 

Artes, señaló que el proyecto del Museo del Cine anunciado por el presidente 

Felipe Calderón requiere de mucho dinero para darle viabilidad. 
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―Para el año 2010 habremos de contar con el Museo del Cine Nacional, esto 

será parte de los festejos y conmemoraciones de Bicentenario de la 

Independencia y el Centenario de la Revolución. El Instituto Mexicano de 

Cinematografía ya trabaja en esta propuesta conceptual y temática del 

proyecto‖, decía el jefe del Ejecutivo, (MILENIO 07/feb/2008). 

La titular del Conaculta precisó que el ―actual proyecto a mí no me convence, 

quiero que sea más interactivo; estamos en esa revisión, ya he hablado con el 

señor Presidente, le he explicado mis dudas, y que no estoy convencida‖. 

La opción es un proyecto alternativo, distinto al manejado desde un principio, 

y en eso, dijo, se encuentran trabajando. 

México•Leticia Sánchez 
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ESTUDIANTES AGREDEN A GRANADEROS EN EL CCH 
AZCAPOTZALCO 

ISRAEL YÁÑEZ G 

Un enfrentamiento se registró ayer frente a las instalaciones de Colegio de 
Ciencias y Humanidades Azcapotzalco, cuando estudiantes afines con el 
Movimiento Anarquista se manifestaron bloqueando la avenida Aquiles 
Serdán en apoyo al Sindicato Mexicano de Electricistas. 

El Cuerpo de Granaderos de la de la Secretaría de Seguridad Pública del 
Distrito Federal (SSP-DF) replegó a los rijosos, y entró en diálogo con ellos 
para que liberarán la vialidad; sin embargo, éstos respondieron con violencia 
lanzando botellas, piedras y palos. 

Los estudiantes del plantel fueron evacuados por una de las puertas 
laterales, ante la presunción de que se diera un enfrentamiento mayor que 
los pusiera en riesgo. 

De acuerdo con los reportes de la SSP-DF, al menos 40 rijosos bloquearon la 
vialidad por más de dos horas; posteriormente, cerca de las 19:30 horas se 
retiraron del lugar, sin que se registraran detenciones. 

Autoridades de la institución académica informaron que este mismo grupo 
tomó las instalaciones del plantel el miércoles pasado, por lo que las clases 
fueron suspendidas. 

A pesar de los trastornos vehiculares que se registraron en la zona, por 
tratarse de las horas pico, las autoridades capitalinas reportaron saldo 
blanco del enfrentamiento. 
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NO SE SACRIFICARÁN EVENTOS POR FALTA DE 
RECURSOS: SÁIZAR 

VERENISE SÁNCHEZ 

 

PETICIÓN. EL CONACULTA DEBE TENER PERSONALIDAD JURÍDICA PARA ADQUIRIR BIENES 

EN PRO DE LA CULTURA, DIJO CONSUELO SÁIZAR. 

La titular del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), 
Consuelo Sáizar, señaló que el presupuesto para la institución en 2010 será 
de 9 mil 800 millones de pesos, lo que significa dos mil 200 millones de pesos 
menos que el asignado en 2009. ―Vamos a optimizar los recursos para hacer 
lo mismo con menos recursos‖.  

En una reunión que mantuvo con los directores de instituciones que 
dependen del Conaculta, pidió sensibilidad ante la crisis económica que se 
vive, y les solicitó austeridad para continuar con la misma calidad, cantidad 
de actividades y exposiciones. 

Subrayó que no se sacrificarán eventos, ―se buscarán fuentes de 
financiamiento y, sobre todo, la optimización de recursos para hacer lo 
mismo pero con menos dinero‖.  
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Dijo que están revisando a fondo cada uno de los departamentos para evitar 
duplicidades, y con ello ahorrar esfuerzos y presupuesto. 

Tras reunirse ayer Consuelo Sáizar con los directivos de dependencias del 
consejo como el INBA, INAH, Imcine, Educal, Cineteca Nacional y Fonca, 
entre otras, resaltó la importancia de la cultura en México. 

Dijo que el país es líder en materia cultural, tiene uno de los cinco festivales 
más importantes en todo el mundo: el Cervantino; una de las ferias de libros 
más destacadas: la de Guadalajara; y una de las editoriales más 
sobresalientes: el Fondo de Cultura Económica. 

Ante este panorama, lo que queda es trabajar muy duro para aprovechar al 
máximo cada peso que se gasta en la cultura de nuestro país, señaló. 

Indicó que los retos que enfrenta la dependencia cultural es crear un 
proyecto internacional sólido que reditúe  al país y que lo posicione, como el 
Instituto Cervantes lo ha hecho con la lengua española. 

Además, otro aspecto que enfrenta el Conaculta es la creación de una 
personalidad jurídica que le ayude para la adquisición de bienes en pro de la 
cultura. 

Subrayó que para el consejo, no tener personalidad jurídica ―es como un 
mexicano sin acta de nacimiento‖, sin voz ni voto; por ello, indicó que en este 
proyecto jurídico ya están trabajando y llevan ya casi un 80%. 

Otro de los proyecto a mediano plazo que se ha fijado la presidenta del 
Conaculta es la digitalización de museos y recintos culturales, con la 
finalidad de facilitar la información y con ello un número mayor de personas 
acudan a los actos culturales en todo el país. 

También dijo que trabajarán para el equipamiento de bibliotecas públicas y la 
adquisición de obras, ―pues se tiene un rezago en la compra de casi 30 años, 
desde 1980 no se adquieren piezas de arte‖. 
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URGEN APOYOS A CIENTÍFICAS PARA MEJORAR 
EQUIDAD DE GÉNERO: AMC 

ISAAC TORRES CRUZ 

Lograr la equidad de género en materia de ciencia y tecnología necesita de 
mayores recursos enfocados al aumento del número de becas y con montos 
mayores del Conacyt para mujeres, señaló Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). 

La desigualdad de oportunidades en este rubro, dijo, continúa como una 
constante en el país, no obstante que su inclusión en estas actividades son 
una condición mínima para el desarrollo.  

Una muestra de la inequidad en el país, apuntó, se refleja en que sólo 22 por 
ciento de los miembros de la AMC, dos mil 119, son mujeres, en tanto que en 
el Sistema Nacional de Investigadores representan el 32 por ciento, de un 
total de 15 mil 478.  

Durante la ceremonia de entrega de las Becas para Mujeres en la Ciencia 
L’Oréal-UNESCO-AMC, refirió además que las científicas abandonan la 
posibilidad de ser grandes investigadoras en las primeras etapas de su 
carrera, en una tasa mayor a los hombres, y pocas logran el reconocimiento 
y colocarse en puestos directivos. 

De acuerdo con el Proyecto Iberoamericano de Ciencia, Tecnología y Género 
GENTEC-UNESCO 2004, citó, en Argentina, Brasil, España y México el 
promedio de graduadas con doctorado es de 55 por ciento, pero sólo 
alrededor de 36 por ciento se dedican a la investigación. México ocupa el 
último lugar en el orbe.  

En el acto, donde se otorgaron becas a cuatro científicas jóvenes por su 
destacada labor en la investigación, Margarita Zavala, presidenta del DIF 
Nacional, reconoció que si bien la igualdad de oportunidades para las 
mujeres ha mejorados en los sectores políticos y de gobierno, en ciencia 
existe aún una gran deuda con las mujeres y con el país.  
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Tras respaldar la propuesta de la presidenta de la AMC en relación a las 
becas del Conacyt, apuntó que la nación ha perdido mucho por la falta de 
integración e impulso de las mujeres en la ciencia. Añadió además que se 
debe buscar mayor visibilidad para su trabajo y difundir las aportaciones que 
pueden brindar a la vez que ellas contribuyan en la ―traducción‖ de la ciencia 
a la población. 

Por su parte, el director general de L’Oréal México afirmó que el contexto 
económico actual la inversión en ciencia es clave para el desarrollo. ―Sin 
ciencia no hay progreso, y sin las mujeres no es posible lograrlo‖, enfatizó 
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LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS Y PRIVADAS NO SON 
EXCLUYENTES 

MARIANA VIAYRA RAMÍREZ 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, afirmó que la universidad pública y 
la privada no son excluyentes y el gran reto que tienen hoy es el desarrollo de 
sus actividades con pertinencia social y, en especial, con atención a las 
necesidades y problemas del entorno. 

Narro Robles planteó que las instituciones de educación superior públicas y 
privadas tienen que unirse para crear una clasificación nacional de 
instituciones de educación superior con una metodología que responda a las 
características y necesidades de nuestra sociedad.  

Durante la conferencia magistral ―Los retos de las instituciones de educación 
superior en México‖, ofrecida en el Tec, durante su gira de trabajo por 
Monterrey, dijo que uno de los grandes desafíos de las universidades radica 
en la formación de personas éticas con conciencia social y pensamiento 
crítico.  

Refirió que la UNAM ha iniciado un estudio preliminar de carácter 
comparativo sobre el desempeño de las universidades en materia de 
investigación, en el que se incluyeron 58 instituciones, 43 públicas y 15 
privadas. En este análisis, el Tecnológico de Monterrey fue el primero entre 
los centros de estudios privados. 

―Las universidades tienen que vincularse más al sector productivo, pero 
también este último tiene que interesarse en generar y promover la ciencia y 
la tecnología, pues continuar con la dependencia del extranjero es 
condenarse a la mediocridad‖, dijo. 

Durante su estancia, Narro Robles suscribió un convenio de colaboración 
con el rector del Tec de Monterrey, Rangel Sostmann, con el propósito de 
llevar a cabo acciones conjuntas y fortalecer su vinculación en beneficio de 
los objetivos docentes, científicos y culturales de cada una de ellas. 
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El documento establece la realización de proyectos conjuntos de 
investigación, en cualquiera de las ramas de interés común y la colaboración 
para el desarrollo científico tecnológico enfocado a la generación de 
patentes y prototipos, generación de modelos de negocio, transferencia y 
licenciamiento del conocimiento. 
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GANAN CAPILLA, BLANCO Y PAOLA EL PND 2009 

VERÓNICA CHÁVEZ ALDACO 

 

JOAQUÍN CAPILLA SERÁ RECONOCIDO POR SUS LOGROS EN JO, PANAMERICANOS Y 

CENTROAMERICANOS 

Hoy se darán a conocer de manera oficial a los ganadores del Premio 
Nacional del Deporte 2009, que entrega el Gobierno Federal como un 
reconocimiento a sus mejores atletas. 

El futbolista Cuauhtémoc Blanco (mejor jugador profesional), el ex clavadista 
y medallista olímpico Joaquín Capilla (trayectoria deportiva), así como la 
campeona mundial en clavados Paola Espinosa, el marchista Éder Sánchez y 
Raúl Alarcón, entrenador de Lorena Ochoa, serán los que reciban el galardón 
de manos del Presidente Felipe Calderón el próximo 20 de noviembre. 

Sin duda el más emocionado es Capilla, quien nunca imaginó que a 53 años 
de haber ganado su última medalla en los Juegos Olímpicos de Melburne en 
1956, recibiría una distinción de este tipo. 

―Me enteré por un periodista, me llamó y me siento muy feliz, no me 
imaginaba que recibiría este galardón a mis 80 años. Estoy muy orgulloso de 
que me hayan considerado para llevarme un premio de tanta importancia 
para los atletas‖, expresó emocionado. 
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Considerado el mejor saltarín de México, Capilla fue postulado por la 
Asociación de Medallistas Olímpicos el pasado 4 de septiembre y electo por 
el jurado que ayer se reunió en las instalaciones de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP). 

El cheque por 523 mil pesos, sólo lo recibirá Capilla, por no ser deportista 
profesional y adjudicarse por primera vez dicha distinción 
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EL CANAL 22 EXHIBIRÁ ―EL CARIBE FORTIFICADO‖ 
 

Más de 50 fortificaciones en 18 países de Caribe constituyen el mayor 
sistema defensivo de su tipo en el mundo. Se trata de un patrimonio que data 

del siglo XVI y que es eje de la serie de documentales El Caribe fortificado 
que el 8 de noviembre comienza a transmitir Canal 22, los domingos a las 20 

horas 
SONIA SIERRA 

 

 
SISTEMA DEFENSIVO. Existen más de 50 fortificaciones en 18 países 

Más de 50 fortificaciones en 18 países de Caribe constituyen el mayor 
sistema defensivo de su tipo en el mundo. Se trata de un patrimonio que data 
del siglo XVI y que es eje de la serie de documentales El Caribe fortificado 
que el 8 de noviembre comienza a transmitir Canal 22, los domingos a las 20 
horas.  

Este trabajo de Eduardo Lizalde Farías -postulado en el DOCS DF como mejor 
documental mexicano para televisión- comenzó a tomar forma en 2001, 
cuando el realizador mexicano inició un recorrido por la región.  
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Tomamos como pretexto las fortificaciones para contar este cuento que es 
común y que nos une mucho, más de lo que sabemos‖, recalca el director 
quien hace años había realizado otro documental acerca de la cultura negra 
en Veracruz.  

El material de El Caribe fortificado muestra los fuertes y el legado cultural de 
los países de República Dominicana, Venezuela, Colombia, Belice, Haití, 
Guatemala, Jamaica, Puerto Rico, Curazao, Cuba, Panamá y México.  

El Caribe es como una nación, reconoce Lizalde. A pesar de que este mar se 
extiende por más de 20 países, hay una sensación común cuando se está en 
las murallas de Cartagena, en el malecón veracruzano, en las calles de La 
Habana. Es el olor del mar, pero también es el acento de la gente, la música, 
la luz, hasta cierto sentido del humor.  

El director, quien se fascinó con esta región luego de estudiar música en La 
Habana durante cuatro años y de vivir en las costas mexicanas, dice: ―La 
concepción del Caribe traspasa fronteras, llega a Estados Unidos, viene a 
Veracruz, va hasta Ciudad Bolívar en Venezuela, se mete por los ríos. Las 
regiones que están comunicadas con otras de ahí mismo, adoptan más cosas 
entre ellas, que de sitios con los que hay un vínculo político; un ejemplo a la 
mano de esto es Mérida: los yucatecos toda la vida tuvieron más relación con 
el Caribe que con la ciudad de México‖.  

Forma y formato  

El Caribe fortificado es una serie estructurada cronológicamente; inicia con 
la construcción del Fuerte de Navidad, donde hoy está Haití y culmina en los 
albores del siglo XXI en un Caribe que es controlado por grandes 
trasnacionales. Los cuatro programas que integran la serie son: El primer 
plan de defensa, El siglo de la subsistencia, Segundo plan de defensa e 
Independencias y Revolución. Los nuevos imperios.  

El documental cuenta con un lenguaje ágil y acude a animaciones para narrar 
hechos o describir lugares que por la distancia histórica no es posible 
ilustrar. La belleza natural y arquitectónica de la zona es un ingrediente 
constante, además hay muchos testimonios de los lugareños.  
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Se trata de un patrimonio vivo: la piedra es fría, no cuenta nada si no hay 
vida, así que tenemos merengues, sones, música veracruzana, voces, 
riqueza de palabras, comida‖, comenta Lizalde.  

Las voces de sus habitantes  

A lo largo de la serie se incluyen testimonios de arquitectos, restauradores y 
conservadores, así como de los habitantes del lugar. ―Estamos 
acostumbrados a lo que hacen los canales Discovery y History; éste tiene la 
visión de los expertos y la de la gente que vivió, creció y conoce el Caribe. 
Aquí vemos que la historia de los traficantes de esclavos es contada por un 
cartagenero -y Cartagena fue el mercado de esclavos más grande del Caribe-
; así, el cuento es diferente‖.  

Lizalde escribió el guión de los documentales junto con el arquitecto 
mexicano Carlos Flores Marini y el arquitecto venezolano Ramón Paolini, 
experto en fortificaciones caribeñas.  

―Paolini reflexiona que quizás no existe otro lugar en el mundo que tenga 
tanto que ver entre sí como es América y en particular el Caribe y que tarde o 
temprano esa región se tendrá que reencontrar. Desde México, nuestro 
mercado natural es el Caribe en términos económicos y culturales; 
deberíamos conocernos más, estamos muy cerca, pero nos encontramos 
con grandes problemas y los piratas de ayer hoy son las grandes 
inmobiliarias que quieren apoderarse de lugares como Tulum‖, dice Lizalde.  

Para El Caribe fortificado se filmaron 200 horas de material. Es una 
coproducción de Canal 22, Producciones Integrales Artísticas, L.C.B. 
Banana Producciones; con el apoyo de la Fundación José Félix Llopis, el 
Instituto Veracruzano de Cultura y la Organización del Gran Caribe para los 
Monumentos y los Sitios, Carimos, institución que busca inscribir las 
fortificaciones en la lista de Patrimonio de la Humanidad de la UNESCO. 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/11/09 KIOSKO 22 

 

AFINAN LA PERSONALIDAD JURÍDICA DEL CONACULTA 
Consuelo Sáizar asegura que México es modelo de ―instituciones culturales 

poderosas‖ 
 
YANET AGUILAR SOSA 

 

 
RETO. La funcionaria busca crear un instituto cultural internacional que difunda el 

español 

Darle personalidad jurídica, evitar la duplicidad de funciones, equipar la 
infraestructura cultural, concretar proyectos internacionales, digitalizar la 
riqueza cultural y conservar y proteger el patrimonio cultural y artístico de 
México, son algunos de los retos que se ha impuesto Consuelo Sáizar al 
frente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), 
institución a la que llegó hace 8 meses.  

Aunque entre sus proyectos están algunos muy ambiciosos como crear 
institutos culturales internacionales que sigan un poco el modelo del Instituto 
Cervantes de España para difundir el español en Estados Unidos -en una 
primera etapa-, así como digitalizar toda la infraestructura cultural para 
poner los acervos de México al alcance de todo el mundo, el reto principal e 
inmediato de Consuelo Sáizar es dotar de personalidad jurídica al Conaculta, 
como no la ha tenido desde su creación en 1988.  
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Institución sin acta de nacimiento  

―No tener personalidad jurídica es una debilidad institucional; necesita 
adquirirla porque Conaculta está resguardando el patrimonio. Es como si una 
persona no tuviera acta de nacimiento; por eso es urgente e indispensable 
darle personalidad jurídica‖, dijo la funcionaria.  

La editora mexicana aseguró que en ese asunto llevan un avance de 80% y 
que están afinando muchas cosas que no son fáciles, porque se requiere 
establecer acuerdos con muchas instituciones: ―Lo que sí garantizo es que 
esta administración va a tener un enorme cuidado con no infringir los 
lineamientos legales‖.  

En la primera conferencia de prensa ofrecida por Consuelo Sáizar desde que 
tomó el cargo el pasado 3 de marzo, la funcionaria reconoció que no es fácil 
encontrar la personalidad jurídica. ―Es bien complejo; es un andamiaje 
jurídico que necesita conciliar muchísimas voluntades y muchos acuerdos. 
Desde que llegamos le dedicamos dos o tres horas al día a eso: primero a la 
reflexión, luego a la propuesta y después al acuerdo‖.  

Aunque no quiso adelantar cómo va a darle personalidad jurídica al 
Conaculta, dijo que existe la coyuntura de la Ley de Acceso a la Cultura y que 
―las autoridades superiores están conscientes de la necesidad‖. Enfatizó 
además que su propuesta implica acabar con la duplicidad de funciones 
entre el Instituto Nacional de Bellas Artes, el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia y el Conaculta. ―Hay áreas jurídicas, administrativas y 
editoriales en varias de las direcciones generales que podemos unir para que 
sean áreas de servicio‖, indicó.  

La potencia internacional  

A la par de ese asunto, tiene otros proyectos ambiciosos a largo plazo, como 
es la creación de un instituto cultural internacional, cuya primera etapa es 
considerar un modelo de difusión del idioma español en Estados Unidos. ―Es 
momento de enseñar nuestro idioma, de promover a nuestros artistas y 
creadores de una manera articulada y con un proyecto diseñado y 
estratégico a nivel internacional‖, comentó la ex directora general del Fondo 
de Cultura Económica.  
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En su primer corte de caja, tras 8 meses al frente del organismo, Consuelo 
Sáizar tiene claro cómo es la estructura cultural del Conaculta, conoce las 
necesidades y las debilidades del organismo. Una debilidad que habrán de 
corregir es la que enfrenta la Dirección General de Publicaciones (DGP), 
pues es un organismo sin identidad gráfica en su producción. ―Tenemos que 
definir qué debe editar el Estado mexicano. Por otro lado, la DGP no es dueña 
de ningún derecho, no reedita, sólo hace primeras ediciones, pero tiene un 
presupuesto similar al del Fondo de Cultura Económica‖.  

La promotora cultural tiene muchos planes. El próximo año presentará el 
Atlas 2010 de Infraestructura Cultural, continuará con la digitalización del 
acervo de las instituciones culturales; explorará modelos de gestión cultural. 
―Estamos haciendo los cambios necesarios para diseñar la política cultural 
del México del siglo XXI‖, concluyó. 
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HUBO SORPRESAS 

Causa polémica galardones a Rafael Alarcón y Antonio Argüelles 

ALBA JARAMILLO 

 

ORGULLO. PAOLA ESPINOSA CONFIÓ EN QUE GRACIAS A SU TRABAJO Y A SEGUIR 
CON LOS BUENOS RESULTADOS PUEDA SER RECORDADA EN LA HISTORIA DEL 

DEPORTE 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) ratificó ayer de manera oficial 
como ganadores del Premio Nacional del Deporte (PND) a la clavadista Paola 
Espinosa, el ex saltador Joaquín Capilla y el marchista Eder Sánchez en el 
rubro de deportista amateur, mientras que como profesional lo ganó el 
futbolista Cuauhtémoc Blanco y como entrenador Rafael Alarcón.  

―Para mí es muy grato y se me hace muy padre que la gente reconozca años 
de esfuerzo, trabajo, dedicación, sacrificios, felicidad, tristeza, llanto, que se 
resumen en este Premio Nacional del Deporte y ya es la tercera ocasión que 
lo gano‖, dijo con orgullo la clavadista mexicana.  
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Espinosa se hizo acreedora al premio debido a la medalla de oro conseguida 
en la prueba de plataforma de 10 metros en el campeonato mundial de 
natación Roma 2009.  

Para la clavadista será un honor poder compartir el premio con Capilla, 
debido a la gran trayectoria de éste.  

―Ha sido el máximo ganador de medallas en Juegos Olímpicos en la historia 
de México, es clavadista es una persona muy linda que aprecio y admiro, será 
increíble estar con él‖, djio Espinosa.  

Capilla ganó el premio con base en sus méritos durante los Juegos Olímpicos 
de Londres 1948, Helsinki 1952 y Melbourne 1956 entre los cuales amasó un 
total de cuatro medallas: una de oro, una más de plata y dos de bronce.  

Si bien clavados han sido una de las disciplinas más prolíficas para el 
deporte mexicano, la marcha también ha dado bastantes satisfacciones. Con 
la medalla de bronce en el campeonato mundial de Berlín 2009, Sánchez 
devolvió a México el protagonismo en esta disciplina luego de 12 años de 
ausencia. De los tres ganadores en el campo de deportistas no profesionales, 
la clavadista es la única que no podrá recibir el premio de 530 mil pesos 
debido a que éste sólo se entrega a los ganadores por primera ocasión.  

―No me interesa saber cuánto van a dar y si me toca o no, a mí me interesa 
que lo reconozcan y aunque sea un diploma para mi es suficiente‖, señaló 
Espinosa.  

En el caso de Blanco, es el primer futbolista profesional en ganar el premio, 
puesto que la Selección Nacional Sub 17 lo consiguió en el 2005 pero en el 
campo de deportista amateur. Una de las premiaciones más polémicas fue la 
de Rafael Alarcón, entrenador de la golfista Lorena Ochoa, pues el galardón 
llega cuando la golfista se encuentra en la temporada menos productiva de 
su carrera profesional.  

El campo de promoción al deporte lo ganó el nadador de aguas abiertas 
Antonio Argüelles, quien logró la ―Triple corona‖ al cruzar en un mismo año el 
canal de La Mancha, la isla Catalina y la isla de Manhattan. 
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PERIODISTAS DE EL UNIVERSAL 
BAJO RESERVA 

 
Allá por agosto le contamos de un rumor que sostenía que Agustín Carstens 
había llegado al Hospital ABC por un infarto. Recordará que resultó falso. 
También le hablamos de la lenta reacción del equipo de comunicación social 
del secretario de Hacienda; de cómo operó la contingencia sin garra, sin 
pericia. Hoy que los empresarios acusan a Carstens de darle al presidente 
Felipe Calderón datos falsos, no deja de llamar la atención que en lo relativo 
a información se falle tanto y tan seguido en esa oficina. Hace apenas unos 
días, por poner un ejemplo, los senadores panistas acusaron al secretario de 
no darles información suficiente para defender el paquete fiscal, ¿lo 
recuerda? Lo publicó casi toda la prensa. Y hay mucho que ni siquiera se 
sabe, que simplemente cae en el terreno de la omisión, por decir: el 
secretario habla ayer de un ―ejército de contables‖ que ayudan a las grandes 
empresas a sacudirse de sus responsabilidades fiscales. Suponemos que 
será por medio de amparos y recovecos legales… porque nadie en esa 
oficina pudo informar ayer los quiénes, los cómos, los montos. ¿Quién ayuda 
a Agustín Carstens?  

Los que reaccionan un poco más rápido son los legisladores panistas. Ayer la 
bancada en San Lázaro llegó a un punto de acuerdo para definir la próxima 
semana el destino que se dará al dinero recaudado por ese 10% de ―ahorro‖ 
de la dieta de sus 143 integrantes y que forma parte de su plan de austeridad, 
transparencia y cuentas claras. El vicecoordinador del grupo, el diputado 
Julio Castellanos, dice que el fondo está en una cuenta bancaria abierta ex 
profeso y bajo el escrutinio de un comité de vigilancia y que la coordinadora, 
Josefina Vázquez Mota, se mantiene a distancia de esos recursos. Va 
ganando la idea de que el ahorro se utilice en becas, vacunas contra la 
influenza A H1N1, sillas de ruedas, apoyos a asilos, a adultos mayores y a 
comunidades con temperaturas extremas. Por lo menos.  

El diputado panista y presidente de la Mesa Directiva, Francisco Ramírez 
Acuña, soltó ayer una especie de bomba: ante un grupo de reporteros 
anunció oficialmente que la Cámara de Diputados no entregará más 
―chayote‖, como se le denomina al dinero o beneficio que políticos o 
gobiernos entregan a algunos comunicadores a cambio de favores. 
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Tajante dijo que si querían que los legisladores gastaran menos, pues se 
ahorraría en ―mecanismos de comunicación‖. La bomba no es que se 
eliminen estas prácticas. Es la revelación de que persisten en San Lázaro, a 
pesar de que panistas, perredistas, priístas han presidido la Cámara.  

Apunte final: El joven no perdía detalle de lo que decía el subsecretario de 
Educación, Rodolfo Tuirán, durante un foro en la Ibero. No dejaba de mandar 
mensajes por celular mientras el funcionario hablaba. Era Othón de León, 
hijo de Mónica Arreola Gordillo, nieto de la maestra Elba Esther. ¿Quién 
estaría del otro lado leyendo los mensajes? 
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Enrique del Val Blanco 

AGRESIÓN A LA EDUCACIÓN SUPERIOR 
 
Una de las situaciones más sorprendentes del proyecto de Presupuesto que 
envió el Ejecutivo a la Cámara de Diputados para el año 2010 es el referente 
al capítulo de la educación, concretamente el caso de la educación superior. 
Hasta la fecha, ninguno de los funcionarios de Educación o Hacienda ha 
podido explicar por qué se agrede a las instituciones de educación superior 
(IES) en la forma en la que lo proponen.  

Es la primera vez que se pide un decremento de más de 6 mil 500 millones de 
pesos para estas instituciones, con respecto a este año.  

¿De qué sirven los discursos, las felicitaciones y todo el demás rollo que hace 
este gobierno cuando menciona a las IES, si en los hechos concretos no lo 
demuestra? Hasta el día de hoy, nadie entiende por qué a la educación 
básica y a la media superior se les incrementa el presupuesto en términos 
reales —lo cual está muy bien, porque lo necesitan— y, en cambio, a la 
superior se le reduce.  

El gobierno se ufana de la cantidad de planteles de todo tipo que ha 
construido y está construyendo para este sector, así como de un fondo 
específico para el incremento a la matrícula, que para este año ascendió a 
mil millones de pesos y fue distribuido entre las universidades estatales; sin 
embargo, en el proyecto para 2010 se le otorga la fabulosa cantidad de cero 
pesos. ¿Alguien en este gobierno puede aclarar tamaño despropósito?  

Lo mismo sucede en otros rubros del presupuesto para la educación: se 
reduce o de plano se les cancela. El subsecretario responsable del área 
demostró orgullosamente, en la pasada reunión de la ANUIES sostenida en 
Tampico, lo valiosos que han sido los fondos para las instituciones estatales. 
Si es verdad lo anterior: ¿por qué el gobierno presentó este presupuesto 
castigado como nunca en la historia de la educación superior?  
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Decía el gobierno que aspiraba a llegar a la vergonzosa cifra de 30% de 
jóvenes en la educación superior para el año 2012, pero con los recursos que 
está asignando ni a esa cifra se llegará. Si el presupuesto se aprueba tal y 
como lo mandó el Ejecutivo, la participación del sector en el PIB bajará de 
0.66% a 0.59%, es decir, como el cangrejo, para atrás.  

Una vez más, los rectores tendrán que ir a la Cámara de Diputados para 
sensibilizarlos, no de la importancia de la educación superior, que estamos 
seguros conocen y defienden, sino de la insensibilidad del Ejecutivo y la 
necesidad de otorgar recursos adicionales.  

En momentos tan difíciles en nuestro país, en los que el empleo escasea para 
los jóvenes y la educación superior puede abrir un camino para su 
superación, no se entiende el motivo de este proyecto presupuestal. Parece 
como si hubiera venido de Marte y nadie quiere responsabilizarse de él, lo 
cual también demuestra la calidad de funcionarios que hoy nos gobiernan.  

Esperemos que al final, de nueva cuenta, haya un incremento aceptable para 
que se pueda seguir atendiendo a los millones de jóvenes que hoy están en el 
sistema educativo o que pretenden entrar a él, por el bien y la tranquilidad 
social de nuestro país que tanto lo necesita.  

Analista político y economista 
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TRASCENDIÓ 
 

Que el último tema que se evaluó para el relevo del ombudsman nacional fue 

el de los derechos humanos. 

José Luis Soberanes operó con el PRI para que Raúl Plascencia fuera el 

elegido a sucederlo, luego de que su colaborador Mauricio Farah quedara 

fuera y, ayer por la mañana, Gustavo Madero comunicara a los panistas en la 

plenaria a quién iban a favorecer. 

Los senadores panistas argumentaron que dieron su voto a Plascencia 

porque los priistas no aceptaron la propuesta de Javier Moctezuma 

Barragán, así que decidieron cobrárselas y votar contra Luis Raúl González 

Pérez. 

Que conforme avanzan los esfuerzos de reunificación de las izquierdas, se 

confirma que la estrategia en busca de un candidato único para 2012 tiene 

dedicatoria para Marcelo Ebrard… quien, por supuesto, es su principal 

impulsor, y ayer lo dejó claro en su alma máter, El Colegio de México, donde 

desató risas al comentar que por fin pudo tener acceso a la cafetería de los 

profesores. 

PRD, PT y Convergencia reconocen que los únicos tres gobernadores 

seguros para jalar con el proyecto son, además de Amalia García y Leonel 

Godoy, el jefe de Gobierno capitalino, puntero entre los tres en la carrera 

rumbo a la elección presidencial. 

Los tres partidos dan por hecho que no contarán ni con Zeferino Torreblanca 

ni con Juan Sabines, mandatarios que aunque ganaron con las siglas del 

PRD, tienen ideología contraria a los postulados de la izquierda. Y sin contar, 

por ahora, con el factor Andrés Manuel López Obrador. 

Que ningún representante del gobierno federal acudió al homenaje que se 

rindió a Mariano Azuela… porque ninguno fue invitado. 
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En el salón de plenos de la Corte, los asientos fueron designados a petición 

del ministro, quien sólo convocó a familiares, amigos, colegas en retiro y 

otras personas con las que compartió su extensa carrera judicial. 

Que la encargada de despacho en Iztapalapa, Clara Brugada, está tan 

segura de quedarse a gobernar esa conflictiva delegación… que retrasó la 

presentación de su plan de austeridad que ya tiene listo, hasta que se 

consume la separación definitiva del titular de ese gobierno, Rafael Acosta, 

Juanito, quien sigue de licencia temporal. 

La fecha clave es el próximo 30 de noviembre. A ver 
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DISONANCIAS INGRESO-PRESUPUESTALES 
 
JUAN JOSÉ HUERTA 

En lugar de ser la ocasión ideal para fijar las líneas principales de orientación 
de un gobierno efectivo y eficiente, la discusión anual del ―paquete 
económico‖ del gobierno se ha convertido en un tortuoso, desgastante y 
divisivo proceso, donde la buena administración brilla por su ausencia. 

Desde la propuesta inicial al Congreso sobre el paquete económico 2010 por 
parte de la Secretaría de Hacienda, fueron evidentes la ineptitud, las 
limitaciones técnicas y la falta de imaginación política para impulsar un 
verdadero crecimiento de México, de al menos el 8 por ciento anual; se 
prefirieron las justificaciones absurdas de un borroso y genérico objetivo de 
―combate a la pobreza‖, que rápidamente se desdibujó. En la discusión 
legislativa emergieron de cuando en cuando los elementos claves de una 
buena solución a la penuria fiscal (revisión de los regímenes especiales y de 
excepción y del esquema de consolidación fiscal, término de las jugosas 
devoluciones del IVA; generalización aunque fuera a tasa mínima de este 
impuesto; ampliación efectiva de la base de contribuyentes), pero el mal 
manejo político empujó a los principales partidos a una transacción de Ley de 
Ingresos que a nadie dejó contento, excepto, claro, a los que nunca pagan 
los impuestos que deben. El presidente Calderón hasta se atrevió a romper 
lanzas contra las grandes empresas que casi no pagan impuestos, pero no 
había incluido ninguna acción al respecto en su propuesta, así es que su 
clamor pronto bajó de tono y no pasó a mayores en el Congreso. 

Ahora viene la disputa por el Presupuesto de Egresos 2010 y me parece que 
tampoco hay lugar para el optimismo, pues no parece haber en el reparto de 
los 3 billones 179 mil millones de pesos que ingresarán el año próximo a las 
arcas públicas un verdadero interés de las entidades públicas de los tres 
poderes en ahorrar en lo superfluo para que nadie carezca de lo estricto 
(perdón, Salvador). 
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Los objetivos válidos para el ejercicio del Presupuesto de Egresos 2010 ahí 
están: educación y trabajo, especialmente para los jóvenes, a fin de que las 
personas puedan luchar por sí mismas para elevar sus niveles de salud y 
bienestar económico, sin esperar esto como un regalo del gobierno 
(supuestamente tenemos un ―bono demográfico‖, pero desperdiciado, 
porque ahora que hay más gente en edad de trabajar hay menos trabajo); 
mayor valor agregado a los recursos naturales del país, como el petróleo 
(pero ahora resulta que a Hacienda se le olvidó incluir presupuesto 2010 para 
la primera parte de la refinería de Tula, ¡increíble!); ciencia y tecnología, 
ahorro de energía y administración de avanzada, para aumentar la eficiencia 
y competitividad de todos; sustentabilidad ambiental, en protección de las 
perspectivas a largo plazo de nuestro país. Todo ello envuelto en un sistema 
de seguridad y justicia basado en la rectitud, la eficacia y la no corrupción. 

Oportunidades de ahorros presupuestales hay muchísimas, una de ellas 
considerar el ejercicio de gobierno como acción que se justifica con hechos y 
no con propaganda, de los tres poderes en los tres órdenes de gobierno, 
hueca o contradictoria. Ejemplo de esto último: el presidente Calderón 
explica que ―se nos está acabando el petróleo, y eso nos obliga a cambiar... 
pero no sólo eso: nos obliga también, sobre todo, a sostener la salud de las 
finanzas públicas con fuentes distintas a los ingresos petroleros a los que 
estábamos tan acostumbrados durante décadas‖. Pues bien, una de las 
atosigantes inserciones de propaganda gubernamental en los periódicos 
dice que ―Pemex avanza para aumentar su producción en todo el país… con 
intensa actividad en la sonda de Campeche y Coatzacoalcos Marino ¡y un 
enorme potencial para explorar!‖ En qué quedamos por fin. 

La desregulación y el adelgazamiento de las estructuras burocráticas, tan 
abultadas en los últimos años, dan pauta también para muchos ahorros del 
presupuesto, y, claro, para que el gobierno deje de estorbar la acción y el 
trabajo de la gente. Pero, ¡cuidado!, no confundir estos objetivos con el 
excesivo ―dejar hacer-dejar pasar‖ que algunos propugnan para que no sea 
ejercido el necesario potencial normativo del gobierno, y que lleva a los 
grandes abusos de los bancos contra ahorradores y clientes, con una 
Condusef convertida en entelequia, lo mismo que órganos como la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, que debería regular la 
publicidad de alimentos dirigidos a los niños, o la Comisión Nacional para el 
Uso Eficiente de la Energía, cuya acción no se ve ni se nota. 
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Y los ingentes ahorros presupuestales que se lograrían si consideráramos la 
democracia como un sistema de vida y no como un pesado y costoso aparato 
de institutos, partidos y órganos legislativos sobre los ciudadanos. 

Pero aquí en nuestro país no nos gusta trabajar en las mejoras paulatinas y 
consistentes a lo ya edificado con tanto trabajo; preferimos las soluciones 
radicales y milagrosas… o empezar de cero cada vez: las ya famosas 
reformas estructurales o la pregonada reforma del Estado. Que hay 
problemas de corrupción en las aduanas, ¡pues a correr a todos los agentes 
y a contratar a nuevos e impolutos! Que la pésima administración y un 
sindicalismo desbocado tienen en jaque a Luz y Fuerza del Centro, ¡pues a 
correr a todos los trabajadores de la compañía, calificados como únicos 
culpables de la situación!, en un ejercicio forense (con premeditación, 
alevosía y ventaja) de la acción gubernamental, impropio ética y quizá 
legalmente para un gobierno institucional. 

Este fundamentalismo abarca todo, hasta, en su renovado activismo, y junto 
con propuestas relevantes como la del rector de la UNAM, José Narro, quien 
considera que es necesario avanzar nada menos que en la ―refundación de la 
república‖, pues ―tenemos que darnos la oportunidad de revisar el modelo de 
desarrollo y de organización, porque ya no sirve ni para vernos hacia afuera, 
y mucho menos para resolver los problemas internos (¡!)‖. Bueno, para 
empezar, el universo que tiene a su cargo el rector es bastante complejo y no 
estaría por demás pensar en una refundación. Por ejemplo, ¿no sería hora ya 
de transformar a fondo los currículos y los métodos y procedimientos 
universitarios, en consonancia con la revolución de la información y su 
transmisión, y así propiciar una eficiencia mayor en la UNAM con la 
reducción de años de estudio en preparatoria y licenciaturas? 

Ahora, la clase política, empezando por el presidente Calderón, propugna un 
―pacto‖. ―Quiero convocar a todos, a las pequeñas y medianas empresas, a 
los actores económicos, políticos y sociales de México a que, por la vía del 
diálogo (y) del entendimiento acordemos la ruta económica que nos permita 
acelerar el crecimiento y el empleo; que construyamos a fondo un pacto, un 
verdadero pacto por el empleo y por el crecimiento de nuestra economía‖, 
dijo. ¿Será posible? 
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¿Lo aceptarán los partidos políticos, todos preparándose ya para las 
elecciones del 2012, incluido el PAN en el gobierno que se resiste a dejar de 
financiar las palancas de poder que utiliza dentro de éste?; ¿lo querrán las 
grandes empresas u organizaciones beneficiarias de los regímenes 
especiales o devoluciones del IVA?; ¿estarán de acuerdo los legisladores 
filibusteros del PT, los únicos que todavía no reconocen al presidente 
Calderón? Lo dudo. 

Bueno, y para terminar, no resisto a reproducir el verso diazmironiano 
completo, que sería una magnífica guía para los legisladores en la 
negociación del Presupuesto de Egresos 2010: 

Asonancias, Salvador Díaz Mirón 

Sabedlo, soberanos y vasallos, próceres y mendigos: nadie tendrá derecho a 
lo superfluo mientras alguien carezca de lo estricto. 

Lo que llamamos caridad y ahora es sólo un móvil íntimo, será en un porvenir 
lejano o próximo el resultado del deber escrito. 

Y la equidad se sentará en el trono de que huya el egoísmo, y a la ley del 
embudo, que hoy impera, sucederá la ley del equilibrio. 
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JOAQUÍN CAPILLA 
 
En buena hora se hace un reconocimiento al máximo medallista olímpico 
mexicano de todos los tiempos, al entregarle el Premio Nacional del Deporte, 
junto con la más destacada de las alumnas de la escuela mexicana de 
clavados, de la que Capilla fue pionero, y otros notables deportistas. El más 
grande de nuestros deportistas amateurs del siglo XX —quien también pudo 
superar, en años posteriores, sus problemas personales— es un ejemplo. 
Qué bueno que se le homenajea en vida. 
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